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В очереди — 

граждане Украины 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Завтра в офисе уполномоченного по правам 
человека Свердловской области проведет прием горожан 
генеральный консул Украины в России Евгений Левицкий, спе
циально прибывший из Тюмени, где расположено генераль
ное консульство Украины. Это уже третий его визит в Екате
ринбург за последние два года.

На прием к консулу записалось немало горожан, почти все 
они — граждане Украины или ее уроженцы, не имеющие 
гражданства. Им нужна помощь в восстановлении и получе
нии паспортов, в том числе и загранпаспортов Украины, в 
оформлении гражданства и отказе от него. Требуются раз
личные справки с родины. Для кого-то подоспело время по
лучать украинскую пенсию.

Как заметили сотрудники аппарата уполномоченного по 
правам человека, на этот раз на прием записалось меньше 
граждан, чем было раньше. Возможно, это связано с тем, что 
проблемы украинцев, жителей Свердловской области, ус
пешно решаются генеральным консулом Украины в России и 
заочно, по почте.

Мария ОСЕНЕВА

Где стирают 
«белые пятна» 
реформы ЖКХ?

ЕКАТЕРИНБУРГ. Новый Жилищный кодекс поставит всех квар
тиросъемщиков перед решением непростых вопросов, каса
ющихся реформы жилищно-коммунального хозяйства. Мно
гие из нас в вопросе, как осуществлять управление много
квартирным домом, жалкие дилетанты.

Помочь екатеринбуржцам уяснить правовые нюансы дела 
и ответить на вопросы, какую форму управления выбрать, 
как определять размер коммунальных расходов, как офор
мить в собственность земельный участок многоквартирного 
дома, что такое долевая собственность на общие помеще
ния дома, готовы квалифицированные юристы двух обще
ственных организаций — «Активная позиция» и «Помоги со
ветом».

«Горячая линия» уже начала свою работу и продлится по 
30 сентября. Консультации можно получить ежедневно с 10 
до 18 часов по телефону 377-53-31 или по адресу: улица Ше
велева, дом Ne 8. Поддержку акции оказывают специалисты 
Управления жилищно-коммунального хозяйства админист
рации Екатеринбурга.

Елена МАРЬИНА

Электричкой — 
до «Кольцово» 

ЕКАТЕРИНБУРГ. Прошло рабочее совещание губернатора, на 
котором решено продлить маршрут городской электрички 
до аэропорта «Кольцово».

Решение окончательное и обжалованию не подлежит. 
Другой вопрос — каким маршрутом отправить электричку? 
Есть два варианта. Специалисты уже сейчас готовы назвать 
плюсы и минусы каждого.

Более короткий путь — через Шарташ. Однако высокая 
интенсивность движения на этом участке не позволит развить 
максимальную скорость, а лишний состав добавит напря
женности. А дорога через станцию Керамик удлинит кило
метраж. Словом, железнодорожники и специалисты городс
кой администрации должны окончательно проработать схе
му движения будущей кольцовской электрички.

Сегодня решено, что организация ее движения станет 
сродни московской домодедовской электричке. Расписание 
поезда совпадет с вылетами рейсов из «Кольцово», билеты и 
багаж будут оформлены заранее, подъезд — прямо к гале
рее аэровокзала.

Арина РОЩИНА

переселение 
садоводов 
ДАЧНЫМ УЧАСТКАМ - 
ЕВРООБЛИК
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Екатеринбург, программ
ный совет стратегическо
го развития администрации 

города принял на днях стра
тегический проект «Сады 
Урала». Главная цель его — 
сохранить любительское и 
создать промышленное садо
водство в областном центре.

По статистике, в Екатерин
бурге насчитывается 620 са
доводческих товариществ, 
которые объединяют 153 ты
сячи семей. Большая часть 
коллективных садов — 66 
процентов — расположены 
на территориях Чкаловского 
и Верх-Исетского районов. 
Чтобы улучшить условия 
проживания и отдыха горо
жан, местные власти плани
руют усовершенствовать ин
фраструктуру садовых объ
единений. До 2015 года — на 
такой срок рассчитана реа
лизация проекта — пред
стоит построить 26 километ
ров дорог, ведущих к садам, 
и проложить 24 километра 
линий электропередачи. Там, 
где существует высокая кон
центрация коллективных са
дов, предполагается создать 
торгово-бытовые организа
ции и возвести благоустро
енные коттеджи для кругло
годичного проживания.

Садовые участки, распо
ложенные в полосах отвода 
железных дорог, санитарно
защитных зонах промыш
ленных предприятий, под ли
ниями электропередачи, в 
границах водоохранных 
территорий, а также в местах 
перспективного строитель
ства, планируется поэтапно 
перенести на другие пло
щадки. Под это «новоселье» 
подпадают 68 садоводчес
ких товариществ. При этом 
общая площадь земельных 
участков сохранится. Те са
доводы, которых не устроит 
новая площадка, получат 
достойную денежную ком
пенсацию.

Кроме того, проектом 
предусмотрено совершен
ствование системы сбора и 
переработки излишков 
клубники, картошки и дру
гой садоводческой продук
ции. Такая работа в городе 
уже ведется, и в этом году 
получены хорошие резуль
таты.

По мнению главы города 
Аркадия Чернецкого, меры 
по экономическому стимули
рованию садоводства долж
ны реализовываться и даль
ше. Помимо развития люби
тельского садоводства стра
тегический проект предус
матривает создание
промышленного садовод
ства — с последующей пере
работкой ягод, фруктов и 
овощей. Отдельные пред
приниматели уже проявили 
серьезный интерес к разви
тию этого вида бизнеса.

Елена МАРЬИНА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

ТВОИ ТЕЛЕФОН СПАСЕНИЯ
ЕКАТЕРИНБУРГ. «Если человек понял, что потерялся в лесу, 
он должен сначала сесть и успокоиться, потом подумать, как 
можно найти дорогу домой. Например, попробовать ориен
тироваться по солнцу. Конечно, лучше, если у грибника есть 
сотовый телефон — так в любую секунду он может сооб
щить родственникам, что заблудился», — рассказал в минув
шую пятницу в ИА «ИТАР—ТАСС-Урал» первый заместитель 
начальника Приволжско-Уральского регионального поиско
во-спасательного отряда МЧС России Валерий Кудинов.

Большинство грибников 
и ягодников, пропавших за 
лето в уральских лесах, спа
сателям до сих пор не уда
ется найти. Из восьми чело
век домой вернулись толь
ко трое, об остальных нет 
никакой информации. При
чина этого — беспечность

родственников, которые 
обращаются за помощью к 
спасателям через неделю 
или две. За это время чело
век успевает уйти очень да
леко в неверном направле
нии или погибнуть. Практи
ка спасателей показывает: 
все заблудившиеся, кото

рых искали по горячим сле
дам, были найдены в корот
кие сроки.

В октябре уральские спа
сатели будут готовиться к 
зимнему сезону. Пик обра
щений по утопающим они 
ожидают уже к концу нояб
ря — началу декабря, ког
да на водоемах появится 
первый лед. По словам Ва
лерия Кудинова, местные 
рыбаки всегда лихачат и от
правляются на рыбалку по 
только что установившему
ся тонкому льду. Некото
рые даже умудряются 
подъехать к лунке на маши
не. В это время основная ра

бота ляжет на плечи водо
лазов.

В декабре спасатели бу
дут искать и пропавших 
лыжников, которые, как 
грибники, уходят в лес, не 
задумываясь о последстви
ях.

Сегодня в Приволжско- 
Уральском региональном 
поисково-спасательном от
ряде МЧС России 137 со
трудников, из них 71 — про
фессиональные спасатели. 
Они предупреждают: вре
мя «Ч» для каждого всегда 
наступает внезапно, даже в 
ситуации, когда, казалось 
бы, нет никакой опаснос
ти... 01 — твой телефон спа
сения.

Кристина 
ДЕМЕНЬШИНА

У ветеранов вопросов много
ЕКАТЕРИНБУРГ. В программу мероприятий, 
посвященных празднованию Дня пожилого 
человека, вошла организация работы «теле
фона доверия» в городской мэрии. «Горячая 
линия» будет работать 27 сентября с 10 до 15 
часов. На вопросы пожилых людей ответят 
специалисты управлений и комитетов адми
нистрации.

О назначении и выплате муниципальных 
пособий можно узнать по телефону 
371-22-79, о мерах социальной поддержки 
ветеранов— 371-15-62. Консультации по 
получению льготных лекарств и путевок 
будут давать специалисты городского уп
равления здравоохранения по телефонам: 
371-30-95, 355-48-18, 350-56-80. Подроб
ную информацию по ЖКХ вы получите, по
звонив по телефонам: 376-41-96, 376-42-05 
и 371-05-07.

В рамках городской программы соци
альной защиты населения Управление по со
циальной политике и центры социального 
обслуживания населения окажут адресную 
помощь всем нуждающимся ветеранам. В 
торговых предприятиях, парикмахерских и 
фотоателье города ветераны будут обслу
живаться по льготным ценам, а посетить му
ниципальные выставки и музеи смогут бес
платно. Кроме того, ветераны смогут полу
чить лечение в медицинских учреждениях 
по специальным, выделенным администра
цией оздоровительным путевкам.

Накануне праздника в здании городской 
ратуши ожидается торжественный прием 
главы Екатеринбурга, куда будут пригла
шены руководители городских обществен
ных организаций ветеранов.

Елена МАРЬИНА

Спрашивайте — ответим! 
^Горячий телефон» редакции 

355-91-16—с 12 до 17 часов 28 
сентября

Переменная 
облачность, 
без осадков

Температура воздуха 
ночью-----F5-----Е7°, 
днем — +10 М2’.

Любые
О&ВЯвЛСИИЯ

Атмосферное давление — 
743—746 мм рт. ст.

Ветер 
западный, 
1—3 м/с п«» 371-38-75 ■

с 10.00 до 13.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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ЛА асштабные суммы, необ- 
■VI ходимые для осуществ
ления преобразований, уже 
заложены в бюджет 2006 
года. Последние предложе
ния президента по соци
альным инвестициям (поми
мо здравоохранения еще и в 
образование и науку) не
сколько месяцев прорабаты
вались Минфином и Центро
банком. Эксперты утвержда
ют, что заложенных в бюд
жет денег на все намеченное 
должно хватить.

Свершится не свершится 
— это сомнение обычное. 
Главный аргумент сомневаю
щихся — предстоящая пред
выборная президентская 
кампания. Преобразования 
называют предвыборным 
ходом, вспоминают о денеж
ном печатном станке и его 
продукции, якобы не обес
печенной никакими фонда
ми. Главный аргумент опти
мистов — устойчивое повы
шение цен на нефть и как ре
зультат — прибыль России в 
виде нефтедолларов. Опти
мисты считают, что деньги на 
преобразования имеются 
реально. И президент теперь 
правильно решает, на что же 
их потратить. Это две поляр
ные точки зрения. Традици
онное «белое» и «черное».

Как показал опрос глав- 
врачей и начмедов больниц 
Свердловской области, в 
первую очередь районных, 
все возможные сомнения 
побеждает их неиссякаемая 
надежда на лучшее. Медики 
предпочитают свой подход 
к обещаниям президента. 
Они предпочитают дове
рять.

Татьяна Гарифуллина, глав
ный врач ЦРБ Артемовского:

— Мы с надеждой ожида
ем изменений в здравоохра
нении. Тем более что в пер
вую очередь они коснутся 
районных больниц. Обеща
ниям президента мы верим.

Смущает только одно: 
объявленное повышение 
зарплаты исключительно 
врачам и медсестрам поли
клиник не приведет ли к по
тере специалистов в других

ОПЯТЬ 
ВОДА!

ЕКАТЕРИНБУРГ. В Североу
ральске в течение двух пос
ледних месяцев 16 человек 
заразились серозным ме
нингитом, сообщили в тер
риториальном управлении 
федеральной службы по 
надзору в сфере защиты 
прав потребителей и бла
гополучия человека по 
Свердловской области.

Причиной заболевания 
горожан стало употребле
ние в пищу неочищенной 
воды. Возбудители опасной 
инфекции часто размножа
ются в малопроточных во
доемах, особенно при высо
ких температурах воздуха. 
Сейчас в центральной го
родской больнице Североу
ральска находятся несколь
ко заразившихся жителей.

ЕАН

Няни 
для 

отказников 
ЕКАТЕРИНБУРГ. В шести дет
ских больницах города в от
делениях, где выхаживают и 
лечат отказных младенцев, 
вместе с медсестрами те
перь дежурят сердоболь
ные горожанки. На всех ма
люток у медсестер не хва
тает рук, и дополнительная 
забота крайне необходима.

Помощь больницам 
была организована после 
недавнего обращения ру
ководства городского Уп
равления здравоохранения 
к архиепископу Екатерин
бургской епархии Викентию.

— В городе чрезвычай
ная ситуация с отказниками, 
сотрудники больниц вы
нуждены ухаживать за 
ними, вместо того чтобы 
заниматься своей непос
редственной работой. 
Младший персонал стал 
увольняться. Владыку по
просили закрепить за хра
мами больничные учрежде
ния и наладить помощь 
прихожан, — рассказывает 
руководитель отдела соци
ального служения епархии 
священник Евгений Попи- 
ченко. — О ситуации сразу 
же рассказали наши цер
ковные СМИ и некоторые 
светские каналы. Прихожа
не, как известно, люди от
зывчивые. Еще месяца не 
прошло, а в трех из шести 
больниц уже практически 
сформированы бригады 
добровольцев. Кроме 
того, некоторые прихожа
не обратились с желанием 
усыновить детей.

— Нас очень радует, что 
на наш призыв откликну
лись очень оперативно. 
Спасибо за это. Мы дума
ем, что в первую очередь 
это зависит от авторитета 
священников, которым по
ручено дело, — проком
ментировала ситуацию на
чальник отдела обществен
ных связей Управления 
здравоохранения Екате
ринбурга Инна Абелинске- 
не. — Пока женщины ниче
го не получают за свою ра
боту, но мы порекомендо
вали руководителям боль
ниц оформлять их 
санитарками, если есть та
кая возможность.

Мария ОСЕНЕВА

Здоровые люди —
здоровая экономика

НЕФТЕДОЛЛАРЫ ВЛОЖАТ В ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
И ПОЛУЧАТ ПРИБЫЛЬ

Ближайшие три года должны стать временем серьезных преобразований в сфере здравоох
ранения. Как во всеуслышание пообещал президент Владимир Путин, должны быть оснащены 
новым оборудованием тысячи муниципальных поликлиник и районных больниц. Существенно 
обновится автопарк «Скорой помощи». В фокусе внимания окажется обследование ново
рожденных, вакцинация и профилактика инфекционных заболеваний. На особом счету — пер
вичная медицинская помощь и профилактика. Недаром основным оборудованием для район
ных больниц и поликлиник станет диагностическое. Повышение зарплат медицинским работ
никам решено начинать с первого звена: участковых терапевтов, педиатров, врачей общей 
практики и медсестер районных поликлиник.

учреждениях здравоохра
нения? У больничных мед
сестер и врачей появится 
соблазн сменить место ра
боты: да, на участке боль
ше нагрузки, придется об
щаться с большим количе
ством пациентов, но в то же 
время зарплата станет 
больше, появится возмож
ность лучше содержать 
свою семью.

Светлана Вольхина, замес
титель главного врача по ле
чебной работе ЦРБ Сысер- 
ти:

— К намеченным преоб
разованиям мы относимся 
трезво и ожидаем, что 
улучшение в финансирова
нии здравоохранения все- 
таки наступит. Думается, 
что реформы будут реали
зовываться постепенно. Все 
понимают, что везде одно
временно новое оборудо
вание не появится. И вряд 
ли прямо с первого января 
будет резко увеличена за
работная плата.

Другое дело что некото
рые моменты явно спорные. 
Почему именно участковым 
врачам увеличивают зара

В судьбе завода не 
раз случались глу
бокие перемены. 

Свое настоящее развитие он 
получил в годы Великой Оте
чественной войны, когда на
чал производить комплекту
ющие для танка «Т-34», а за
тем для самоходных артил
лерийских установок. До 
этого предприятие было су
губо гражданским и выпус
кало широкий спектр маши
ностроительной продукции. 
После войны «Уралтранс- 
маш» сохранил оборонную 
специализацию и стал един
ственным в стране произво
дителем всей номенклатуры 
самоходной артиллерии. 
Последние его достижения 
— суперсовременная гауби
ца «Мста-С» на гусеничном 
ходу, которая по дальности, 
точности стрельбы, скорост
рельности и поражающей 
огневой мощи не уступает ни 
одному подобному изделию 
в мире.

С начавшейся в стране 
конверсией, чтобы сохра
нить мощности завода, его 
инженерно-конструкторский 
и трудовой потенциал, мы 
возвратились к своим исто
кам и вновь занялись про
дукцией, которую когда-то 
умели делать.

— Как предприятию удает
ся в непростых для машино
строения рыночных условиях 
находить своего потребите
ля!

— Сегодня мы выпускаем 
почти весь номерной и сило
вой ряд нефтяных качалок, 
грузовые и пассажирские 
лифты, трамваи марки 
«Спектр» в двух модифика
циях. Пакет заказов меняет
ся адекватно развитию эко
номической ситуации в стра
не. Освоена перспективная 
номенклатура по железно
дорожной тематике, взят 
курс на изготовление круп
ногабаритных заказов для 
предприятий металлургичес
кого комплекса. Эта работа 
открывает для нас большие 
перспективы. Добавлю, что 
«Уралтрансмаш» внесен в 
реестр производителей про
дукции для Министерства 
атомной промышленности.

Работать в так называе
мых рыночных условиях не
просто. Настоящего рынка в 
России нет и еще, думаю, 
долго не будет. Конъюнкту
ра постоянно меняется: то 
возникают пики спроса, то 
внезапные и резкие спады. 
Поэтому приходится всегда 
быть в поиске новых видов 
продукции, любой, даже не
знакомой нашему коллекти
ву тематики. Методом проб 
мы убедились, что можем 
делать самое различное 
оборудование.

— Как вы оцениваете пози
ции «Уралтрансмаша»! Что 
помогает поддерживать его 
конкурентоспособность!

— Разделить оборонное и 
гражданское производство 
невозможно. Технологичес
ки это единый комплекс, име
ющий одну инфраструктуру. 
Сегодня перед нами стоит 
задача: на каждый рубль 
оборонного заказа добав
лять как минимум рубль 
гражданской продукции. 
Именно в таком соотноше
нии мы обретаем уверенное 
развитие и становимся не
уязвимыми для превратнос
тей конъюнктуры.

Завод большой, его про
изводственные мощности 
расположены на пяти про
мышленных площадках. 
Имеется весь цикл механо
обработки, литейный комп
лекс, кузнечно-прессовое 
производство, широкий 
спектр термической обра
ботки и технологий покры- 

ботную плату? А как же дру
гие специалисты? Допустим, 
врачи стационаров, врачи 
узких специальностей? Но 
мы думаем, что это только 
первый шаг. Что просто нет 
возможности изменить все 
сразу и глобально.

Сейчас все требует влива
ния дополнительных средств 
из бюджета: деньги нужны и 
на новое оборудование, и на 
ремонт, и на увеличение зар
платы.

Валентина Игонина, замес
титель главного врача по ле
чебной работе ЦРБ Красно
уфимска:

— Если бы выполнили то, 
что пообещал президент, 
конечно, было бы здорово. 
Но произойдет ли это? Гово
рят, как всегда, много, а что 
получится? В общем-то, ко
нечно, к намеченным рефор
мам медики нашей больницы 
относятся положительно. 
Нужд накопилось много. В 
первую очередь требуется 
должное оснащение и хоро
шее лекарственное снабже
ние. И на развитие учрежде
ния деньги нужны. Поэтому, 
возможно, и не с зарплаты

«УРАЛТРАНСМАШ»:
УСТАНОВКА НА УСПЕХ
ОТ ПРОМЫВКИ ЗОЛОТА - К СУПЕРГАУБИЦЕ И ТРАМВАЯМ

ФГУП «Уралтрансмаш» — одно из старейших машинострои
тельных предприятий на территории Свердловской области. 
Его история тесно перекликается с историей государства Рос
сийского: в далеком 1817 году начало ему положила ка
зенная золотопромывальная фабрика.

У каждого завода, как и человека, своя судьба. Как она 
складывалась у «Уралтрансмаша» в последние годы, рассказы
вает генеральный директор предприятия Юрий Сергеевич
КОМРАТОВ.

тий — оцинкование, никели
рование, анодирование, со
временное подготовитель
ное хозяйство.

В техническом и произ
водственном отношении 
наиболее благополучным 
представляется литейный 
комплекс. В его составе ста
леплавильные печи, агрега
ты для цветных металлов, 
землеподготовка, стержне
вые, модельные участки. В 
литейном деле при неболь
ших затратах и высокой 
цене товарной продукции 
получается наиболее быст
рая отдача. Поэтому мы его 
начали развивать одним из 
первых. Сегодня это самое 
загруженное производство 
— работа идет в три смены. 
Наши изделия, используе
мые для производства и ре
монта вагонов, сертифици
рованы, а завод включен в 
регистр производителей 
ОАО «Российские железные 
дороги».

Большие надежды возла
гаем на сварочное произ
водство. Конкретное на
правление — атомная энер
гетика, которая, как извест
но, стоит на пороге масштаб
ной реконструкции и круп
ных ремонтов АЭС. У нас 
есть весь необходимый ком
плекс сварочного оборудо
вания с собственной лабора

надо начинать реформиро
вание.

С тем, что необходимо по
вышать зарплату медицинс
ким работникам, никто не 
спорит. Но не только врачам 
и медсестрам поликлиник, а 
вообще всем. А так получит
ся, что врачи стационара бу
дут получать меньше сестер, 
которые работают на участ
ке. Зачем же тогда заканчи
вать институт, когда доста
точно выучиться в медицинс
ком училище?

Нина Неволина, главный 
врач ЦРБ Ачита:

— В нашей больнице са
мая главная проблема — 
кадровая. Не хватает вра
чей всех специальностей: ра
ботают 16, а для нормально
го обслуживания населения 
в районе нужен 61 специа
лист. Повышение зарплаты 
медицинским сотрудникам 
может изменить ситуацию с 
кадрами. Жаль, конечно, 
что сразу всем зарплату по
высить невозможно. Но мы 
всегда живем с надеждой на 
лучшее.

Вообще-то, по сравнению 
с прежними годами, уже 

торией и плеядой высоко
классных дипломированных 
сварщиков. Сертификация 
«Росатомнадзора» под
тверждает высочайший 
уровень наших специалис
тов-профессионалов. Их 
потенциал может быть ис
пользован и в других отрас
лях энергетики.

— Юрий Сергеевич, а ны
нешний кадровый состав со
ответствует задачам и перс
пективам, стоящим перед 
предприятием!

— К сожалению, за годы 
падения оборонной состав
ляющей ушли многие высо
коклассные специалисты. Се
годня хорошего станочника 
найти очень трудно. Сейчас 
эта ситуация начинает вырав
ниваться. Более того, в пос
леднее время наметилась по
ложительная тенденция опе
режения процента принятых 
на работу над увольняемы
ми. С этого года, учитывая 
растущий объем заказов, в 
цеха стала приходить моло
дежь, хотя не так активно, 
как хотелось бы.

Нам удалось выровнять 
положение с зарплатой. Пол
тора года назад существова
ла шестимесячная задолжен
ность перед работниками 
предприятия, сегодня зар
плата выплачивается без за
держек и постоянно растет. 

чувствуется сдвиг с мертвой 
точки. Экономика страны 
все-таки укрепляется. При
шло время вкладывать 
деньги в здравоохранение. 
Чем увенчаются благие на
мерения, сделаем вывод 
спустя время, когда увидим 
результат.

В увеличение зарплаты 
врачам и медсестрам на ка
кую-то абсолютную цифру я 
не верю. Подъем зарплаты 
произойдет, мы его наблю
даем постоянно. Но повы
шать зарплату будут, ско
рее всего, не просто. Часть 
абсолютной суммы, условно 
говоря, потеряется за счет 
некоторых ограничений и 
тому подобного. Я хорошо 
помню времена, когда нам 
не разрешали работать 
больше, чем на полторы 
ставки.

Сергей Боярский, главный 
врач областной детской кли
нической больницы №1 Ека
теринбурга:

— Я полностью поддер
живаю инициативу прави
тельства. Вполне реально 
осуществить в масштабах 
страны то, что пообещал не
давно президент Владимир 
Путин. Давно известный 
факт, что это крайне необхо
димо сделать. И мне видится, 
что намерения президента 
будут исполняться. От вло
жения денег в здравоохра
нение общество только вы
играет, так как в результате 
повысится качество здоро
вья нации. Это хороший рас

Это позволяет конкуриро
вать со многими другими от
раслями. Кроме того, мы раз
работали программу стиму
лирования молодых специа
листов, где есть пункты по 
предоставлению ссуд, обуче
нию и повышению квалифи
кации молодежи, формиро
ванию кадрового резерва.

— Крупные российские 
компании большое внимание 
уделяют вопросу социальной 
ответственности бизнеса. Чем 
вы руководствуетесь при 
формировании собственной 
социальной политики!

— Решение производ
ственных проблем на «Урал- 
трансмаше» неотделимо от 
социальных: человек труда 
был и остается основной со
ставляющей производствен
ных успехов. Предприятие 
живет по трудовым законам, 
определенным в Коллектив
ном договоре. Этот доку
мент обеспечивает целый 
ряд дополнительных соци
альных гарантий сверх уста
новленных трудовым зако
нодательством. Мы дотиру
ем содержание детей урал- 
трансмашевцев в муници
пальных и заводских детских 
садах. Предоставляем ад
ресные льготы своим работ
никам — при оплате обще
житий, одиноким мамам 
компенсируем 1500 рублей 
за детские сады. Каждое 
лето наши ребятишки отды
хают в детском оздорови
тельном лагере. При устрой
стве на завод отслужившему 
в армии единовременно вып
лачиваем пять тысяч рублей, 

чет, в том числе и экономи
ческий. Возьмем, к примеру, 
вакцинацию населения. Она 
дает пятидесятикратный эко
номический эффект: не надо 
тратить массу средств на ле
чение, на оплату больничных. 
Здоровые люди — это здо
ровая экономика.

Есть три сферы для вло
жения денег в здравоохра
нение — стены, оборудова
ние и люди. Самое сложное 
здесь — решить, что же 
главное. Людей поставили на 
первое место, и это радует. С 
такого шага никакие рефор
мы последних лет никогда не 
начинались.

Суммы, на которые соби
раются повысить зарплату 
участковым врачам и медсе
страм, 10 и 5 тысяч, — дос
тойные. Повышение зарпла
ты и морально укрепит меди
ков, и привлечет к работе 
молодых специалистов. 
Люди смогут наконец реали
зовать накопившиеся по
требности: допустим, отпра
вятся набраться сил в какой- 
нибудь лечебный пансионат, 
позволят себе потратиться 
на посещение музея. От по
вышения зарплат и экономи
ка отечественная выиграет. 
Ведь деньги будут тратиться. 
А того, что подскочит инфля
ция, если медики будут полу
чать больше, бояться не сто
ит. У нас в стране не так мно
го медиков, чтобы это могло 
произойти.

В деле увеличения зар
плат бюджетникам важна си
стема. Будем думать, что 
если повысят одним, то и до 
других дойдет очередь: по
нятно, что всем сразу под
нять невозможно. Что на
шим больничным медсест
рам придется еще подож
дать. А то, что начинают 
именно с того звена, кото
рое больше всего общается 
с населением, очень верно. Я 
сам очень хорошо знаю, как 
живут участковые врачи, на
сколько они загружены и во
стребованы.

Мария 
ОСЕНЕВА

столько же — каждому мо
лодожену, работающему на 
предприятии.

Сегодня на балансе пред
приятия находятся детские 
дошкольные учреждения, 
общежития, клуб. В живопис
ном, экологически чистом 
месте Сысерти расположен 
детский оздоровительный 
лагерь и база отдыха пред
приятия.

Восстанавливая добрые 
традиции конкурсов профес
сионального мастерства, мы 
возродили производствен
ное соревнование. Оно про
шло в форме трудовой вах
ты накануне 60-летия Побе
ды в Великой Отечественной 
войне. Количество заводских 
пенсионеров сегодня превы
шает число работающих на 
предприятии. Мы заботимся 
о своих ветеранах, пригла
шаем их на заводские торже
ства, устраиваем празднич
ные встречи, вечера, ежегод
но отмечаем День пожилого 
человека.

Потенциал в нашем кол
лективе заложен крепкий, 
желание работать по-настоя
щему есть — такой коллек
тив может многого добить
ся. Мы будем планомерно 
развиваться, укреплять стра
тегические позиции и реали
зовывать установку на успех.

Беседовала 
Тамара ШАМАГИНА 

(С использованием 
материалов газеты

ФГУП
«Уралтрансмаш» 

«За победу!»)

Минувшие 
сутки

ЖЖ.: ¥ Ж : . : ' Ж ■ Ж : :: Ж Ж

❖Председатель Со
вета Федерации Сергей 
Миронов вручил китайс
ким ветеранам между
народную награду — 
орден «За вклад в Побе
ду» — в российском по
сольстве в Пекине. Сре
ди награжденных — 
старший сын Мао Цзэду
на Мао Аньин (посмерт
но), жена Мао Цзэдуна 
Хэ Цзычжэнь (посмерт
но) и известная китайс
кая русистка Елизавета > 
Павловна Кишкина (Ли 
Ша). За Мао Аньина — 
воспитанника Ивановс
кого интердетдома, лей
тенанта Советской Ар
мии, воевавшего в 1944 
году на Белорусском 
фронте, награду полу
чила его вдова Лю Сун- 
лин.

❖ По меньшей мере 
десять человек погибли 
в поселке Ламас на севе- I 
ро-западе Перу в ре
зультате землетрясения 
с магнитудой 7 по шкале 
Рихтера. О жертвах со
общил мэр Ламаса Ра
фаэль Сальдиас. В насе
ленном пункте разруше
но 60 процентов жилых 
домов. Прервана пода
ча электроэнергии в на- 

ж селенные пункты, нахо- ; 
дящиеся в зоне стихий
ного бедствия.

❖ Мощный тайфун 
«Дэмрэй» обрушился на 
самый южный китайский 
остров Хайнань, на ку- 
рортах которого отды
хает много туристов.

I Нынешний тропический 
ураган стал самым силь
ным в этом районе Юго- 
Восточной Азии за пос
ледние 30 лет. Скорость 
ветра в центральной ча
сти тайфуна возросла до 
155 —180 км в час. Сле
дующей мишенью тай
фуна станут северные ' 
провинции Вьетнама, 
где объявлено штормо
вое предупреждение.

❖ Проходившая в ок
рестностях японского 
города Нагоя Всемирная 
выставка ЭКСПО-2005, 
главными героями кото
рой стали роботы и си
бирский мамонт, объяв
лена закрытой. На цере
монии в присутствии пре
мьер-министра Дзюнъи
тиро Коидзуми, наслед
ного принца Нарухито и 
высокопоставленных го
стей из разных стран 
было спущено знамя ЭК
СПО и торжественно пе
редано эмиссару Шан
хая, где пройдет следую
щая выставка в 2010 
году. ЭКСПО длилась 
полгода под девизом 
«Мудрость природы».

❖ Американская ки
нозвезда Деми Мур 
вышла замуж за актера 
Эштона Катчера. Свадь
ба, на которой присут
ствовали около 100 гос
тей, состоялась в Лос- 
Анджелесе. Для 27-лет
него Эштона Катчера 
этот брак стал первым, а 
для 42-летней Деми Мур 
— третьим. На свадьбе 
присутствовал второй 
муж Деми — знамени
тый Брюс Уиллис, с кото
рым они прожили вмес
те 13 лет и развелись в 
2000 году, и три их со
вместные дочери.

❖ Третья российско- 
американская экспеди
ция по изучению клима
тических процессов в 
Арктике завершилась. В 
.ее составе работали 14 
российских ученых. Аме
риканская сторона пре
доставила оборудова
ние и примет участие в 
обработке данных. 
Главная цепь экспеди
ции — определить, ка
кой вклад в глобальное 
потепление климата вно
сят процессы таяния 
вечной мерзлоты в се
верных широтах.

❖ Одна из реликвий 
императорской России 
— бриллиантовое колье 
Екатерины Великой — 
выставляется на между
народный аукцион зна
менитым торговым до
мом «Сотбис». Торги 
пройдут в его женевс
ком отделении 17 нояб
ря. Начальная стоимость 
колье, состоящего из 27 
бриллиантов высшего 
качества, — 1,9 млн. 
долларов. Колье проис
ходит из легендарной 
«алмазной камеры» 
Зимнего дворца, кото
рая была создана Пет
ром I. Согласно регла
менту, ни одна вещь из 
этой сокровищницы не 
могла покидать терри
торию России. Сейчас 
колье Екатерины вновь 
появилось на рынке.

По материалам 
Интернета
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О мертвой воде 
и живой душе
ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ УЖАСЫ И СЕМЕЙНОЕ КИНО 

АРКАДИЯ МОРОЗОВА

23 сентября в малом зале Дома кино режиссер-документалист Аркадий Морозов пред
ставил публике два своих новых фильма — «У последнего моря» и «Пока бегут лошадки».

Жанр фильма «У 
последнего моря» 
можно назвать на
учно-популярным хорро- 

ром. После просмотра у 
особо впечатлительных 
зрителей возникает жела
ние бросить все, уехать 
куда-нибудь в таежную 
глушь, отыскать там чистый 
родник и навеки поселить
ся около него. Потому как 
страшно становится даже 
тянуться к водопроводно
му крану. В обычных го
родских условиях никакие 
фильтры не спасают от гря
зи, что содержится в воде. 
Один из героев фильма, 
директор Института водных 
ресурсов профессор Чер
няев, говорит, что Урал 
следует именовать не гор
нозаводским, а водноза
водским: многие наши за
воды работают на гидроус
тановках и этим губят реки. 
Директоры заводов полу
чают поощрения за уста
новку очистительных сис
тем — и отдают приказы 
сливать отходы в реки вти
харя, ночами. Конечно, во
допроводная вода очища
ется, прежде чем посту
пить в дома горожан, но 
грязь после очистки вновь 
попадает в водохранилища. 
Скоро по уровню загряз

ненности Исеть сравнится с 
речкой Течей. Около Течи 
счетчики Гейгера зашкали
вают, а для жителей близ
лежащих деревень основ
ная причина смерти — бо
лезни, вызванные воздей
ствием радиации и передо
зировкой в организме 
тяжелых металлов. «От 
реки умер», — называют 
это сельчане. За действи
тельно чистой водой сегод
ня нужно лезть в пещеры 
или бурить почву — в под
земных ледниках и озерах 
вода пока не загажена. Но 
всякому ли человеку годит
ся подземная вода? С рож
дения мы привыкаем полу
чать с водой определенный 
набор солей и минералов, 
который содержится в ис
точниках только нашей мес
тности. На «чужой» состав 
организм может отреаги
ровать неадекватно. А 
единственное наземное 
место с чистой водой на 
Среднем Урале экологи на
шли только в истоках Чусо
вой. Показатель чистоты — 
рачки и рыбки, которые мо
гут обитать только в живой 
воде. Ближе к городам в 
реках активно размножает
ся только мусор... «Через 
50 лет самым дорогостоя
щим природным ресурсом

будет не нефть, а пресная 
вода», — грустно подыто
живает фильм.

Название для второй 
картины Морозов нашел в 
песне барда Леонида Сер
геева: «И пока бегут лошад
ки, свежим воздухом 
дыша, в мире будет все в 
порядке — ведь жива еще 
душа». Режиссер говорит, 
что старался сделать 
фильм о современной жен
щине. «У меня получилось 
семейное кино», — призна
ется Морозов.

Главная героиня фильма 
«Пока бегут лошадки» —

дочь режиссера. Светлана 
Лаврова — врач-нейрофизи
олог и детская писательница 
(интервью с ней было опуб
ликовано в «НС!» в апреле 
этого года), и обе стороны 
ее деятельности удостаива
ются в картине самого под
робного освещения. Вот 
Светлана на работе, ведет 
сложную операцию — и ка
мера пристально следит за 
ней, смотрит под руку, с ка
ким-то патологическим лю
бопытством подолгу фикси
руясь то на хирургических 
инструментах, то на разре
зе, в который они погружа

ются. Вот Светлана расска
зывает о своих книгах — и 
перед зрителем перелисты
ваются страницы рукописей, 
а за кадром звучат серьез
ные рассуждения коллег- 
писателей. Разбавляют серь
езность анимационные 
вставки, сделанные Сергеем 
Айнутдиновым. Коротень
кие мультяшки в стиле детс
кого рисунка рассказывают 
о литературе и о медицине в 
духе персонажей сказок 
Лавровой. Например, о 
больнице сказано емко и 
афористично: «Одиночество 
— это не когда ты один

дома, это белая простыня, 
овсянка и уколы в попу».

Лаврова по природе сво
ей человек застенчивый, к 
всемирной славе не рвется. 
Она и сослуживцам своим 
долго не говорила, что пи
шет книги. Узнали в онко
центре о ее сказках лишь 
тогда, когда ей понадоби
лось отпроситься с работы 
для поездки в Москву на 
фестиваль фантастики и 
детской литературы «Рос- 
кон», где писательнице 
вручали премию «Алиса». 
Как же Морозову удалось 
уговорить дочь сниматься в 
кино?

— Приказал на правах 
родителя. Сказал: «Надо, 
Света, надо», — усмехает
ся постановщик.

Аркадий Морозов не 
стал предлагать свои новые 
картины для конкурсного 
показа кинофестиваля 
«Россия». Уж лучше, решил 
он, пусть зрителей будет 
немного, зато можно уст
роить полноценную пре
мьеру — фильмы не поте
ряются в общем фести
вальном потоке, и люди по
лучат возможность как сле
дует оценить и осмыслить 
их.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Шахматный^ 
клуб
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мастер спорта 

международный 
арбитр Владимир 
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миниатюр
Продолжим решение за

дач на мат в три хода.

ПУСТОЙ кузовок ^Спорт
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В этом году жители Урала отмечают низкий урожай брус
ники, клюквы и орехов. По словам знатоков, богатых сборов 
в наших лесах не было уже три года. В заготовительных 
предприятиях и облпотребсоюзе отмечают, что закупать ди
корастущие ягоды у населения становится все сложнее. Час
тники, если что-то и собирают, или сами перерабатывают на 
варенье, или продают в розницу. Крупных поставок ягод и 
орехов от них не было давно.

Причину такого «сюрпри
за» от природы некоторые 
специалисты лесного хозяй
ства связывают с изменени
ем климата напланете и все
мирным потеплением. У 
главного научного сотрудни
ка, ведущего ботаника, ака
демика Института экологии 
растений и животных Уральс
кого отделения РАН Павла

Горчаковского свой взгляд:
— Процесс изменения 

климата — очень длительный 
период. Он может растяги
ваться на десятилетия и даже 
на столетия. В природе су
ществуют погодичные коле
бания климата. Этот год — 
необычный для Урала. Зима 
характеризовалась частыми 
и резкими перепадами тем

ператур. Лето, с точки зре
ния общих представлений об 
уральском климате, тоже 
сильно отличалось от преды
дущих лет. В мае воздух быс
тро прогревался и достигал 
отметки плюс 30 градусов — 
июнь же и первая декада 
июля были холодными. Это 
метеорологические особен
ности отдельных лет. Резуль
татом сложившейся обста
новки стал нынче небогатый 
урожай кдюквы и брусники в 
уральских лесах. При этом 
надо учитывать, что закладка 
цветков у этих ягод происхо
дит осенью предыдущего 
года.

Елена МАРЬИНА

Где Гамова — там порядок!
ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. Победой сборной Польши завершился в Хорватии турнир сильней

ших женских национальных сборных континента. В финале польская команда со счетом 3:1 
обыграла сборную Италии и во второй раз подряд завоевала звание чемпиона Европы.

Бронзовым призером стала проигравшая 
польской команде в полуфинале — 2:3 сбор
ная России, в игре за третье место разгромив
шая сборную Азербайджана со счетом 3:0 
(25:20, 25:10, 25:21) и взявшая убедительный 
реванш за три поражения в трех матчах ны
нешнего года, в том числе и на екатеринбургс
ком «Кубке Ельцина»-2005. Самой результа
тивной волейболисткой сборной России и в 
игре за медали (16 очков), и на турнире в це
лом (162 или 23,1 за матч!) оказалась экс-напа- 
дающая екатеринбургской «Уралочки» Екате
рина Гамова.

Наши поздравления с первой европейской 
«бронзой» пасующей сборной России и един
ственной в команде представительнице «Ура
лочки» Марине Шешениной!

К вам подошли 
из-за угла...

А ЧТО ДЕЛАТЬ ДАЛЬШЕ?
К сожалению, крими

нальная обстановка на наших 
улицах в лучшую сторону не 
меняется. От нападения ху
лиганов, грабителей, от хи
щений не застрахован никто. 
И нередко слышишь упреки 
в адрес сотрудников мили
ции: «никого не ищут, ничего 
найти не могут»... Но опера
тивность работы органов 
внутренних дел зависит и от 
активности самих пострадав
ших граждан. Если человек, 
у которого отобрали в под
воротне сотовый телефон, 
приходит в отделение мили
ции только через неделю 
после печального события, 
вероятность поймать пре
ступников снижается.

Вот комментарий опера
тивного дежурного из па
мятки для населения: «Если 
в отношении человека со
вершено какое-то противо
правное действие на улице, 
то для милиции необходимо 
как можно раньше узнать 
приметы преступника, об
стоятельства происшествия 
и место его совершения». То 
есть сразу после нападения 
потерпевший должен сооб
щить в милицию по телефо
ну 02 из ближайшего автома
та, магазина, киоска, там 
есть тревожные кнопки, по
просите нажать их, и наряд 
милиции будет на месте че
рез несколько минут. После 
чего с вами уже будут рабо
тать сотрудники органов.

Здесь может возникнуть 
проблема — магазин за
крыт, в ларьке нет телефона, 
а современными телефона
ми-автоматами многие 
граждане, как выяснилось 
при опросе, пользоваться не 
умеют, не знают, куда встав
лять карту, и поэтому вооб
ще ее не покупают. Можно 
попросить позвонить 02 у 
оказавшегося поблизости 
прохожего с мобильником, 
но, оказывается, это еще 
сложнее. Перед номером 
следует набрать некие циф
ры, отличные от тех, кото
рые набирают при обычном 
звонке. Причем у разных 
компаний по-разному. Не
внимательные обладатели

сотовых не вчитываются в 
выданные при подключении 
телефона инструкции, теря
ют их или выбрасывают. 
Мало кто из «омобиленных» 
граждан способен дозво
ниться в экстренной ситуа
ции по 01,02, 03!.. А если они 
находятся не в Екатеринбур
ге, а в другом городе, то там 
еще сложнее, код-то другой. 
И это недостаток работы 
большинства дилеров, под
ключающих к сети. Они не 
считают нужным обратить 
внимание клиента: не спеши
те, я сейчас подробно все 
объясню. Поэтому лучше за
ранее узнать самому «тре
вожные» номера, внести их в 
память телефона. Мало ли 
что может случиться.

Но вот прибыла милиция 
или у попавшего в беду про
сят по телефону сообщить 
приметы нападавших: наци
ональность, внешний вид, 
возраст, комплекция, одеж
да. Хорошо, если есть осо
бые, бросающиеся в глаза 
приметы: усы, украшения, 
татуировки, шрамы. Если 
преступник уехал на автомо
биле, хорошо бы запомнить 
его модель, цвет, номер. За
метил, куда побежали гра
бители — надо сказать об 
этом сотрудникам милиции. 
Еще работники УВД хотели 
бы напомнить: если чело
век, на которого напали, чув
ствует, что положение без
выходное, защититься он не 
сможет, ему лучше не ока
зывать сопротивления. 
Жизнь и здоровье всегда 
дороже, чем имущество, ко
торое собираются отобрать.

Располагая более-менее 
точными данными и сэконо
мив время, милиционеры 
огромное количество «улич
ных» преступлений раскры
вают по горячим следам, не
редко через несколько ми
нут после их совершения. Но 
вот другой случай: пропал 
близкий человек. Родные 
беспокоятся, пытаются зво
нить в разные службы, где 
им порой ничего сразу ска
зать не могут. Но гораздо 
быстрее можно что-либо уз
нать, если обратиться снача

ла в Бюро регистрации не
счастных случаев (если оно в 
городе есть), в Екатеринбур
ге это круглосуточный теле
фон 260-76-43. Затем — в 
УВД, по месту жительства. С 
собой нужно взять удостове
ряющие личность докумен
ты. Кстати, документы сле
дует носить во внутренних 
карманах одежды, а не в 
сумках, которые могут выр
вать грабители, и потом вос
станавливать их будет очень 
хлопотно. И в милиции сооб
щить: когда ушел человек, 
как был одет. Лучше, если 
родственники пропавшего 
внимательны, обращают 
внимание, что он надел, что 
взял с собой, какой у него 
круг общения. А если чело
век страдает потерей памя
ти или плохо ориентируется 
на местности, пусть родные 
всегда заранее кладут ему в 
кармашек записку с именем 
и адресом.

И еще один, по мнению 
сотрудников УВД Екатерин
бурга, важный момент. Ког
да к кому-то вдруг прихо
дит человек и представля
ется милиционером, преж
де чем ему открывать, надо 
изучить удостоверение или 
даже позвонить в отделе
ние. Это касается не только 
милиционеров. Любой по
сторонний должен вызывать 
здоровое подозрение. УВД 
города обращается к жите
лям: усильте бдительность. 
В текущем году зарегистри
рован ряд тяжких преступ
лений в отношении пенсио
неров. Преступники прихо
дили к пожилым людям под 
видом социальных работни
ков. Сейчас, во время «мо- 
нетизационной смуты», пен
сионерам следует быть на
чеку и не доверять лицам, 
которые ни с того ни с сего 
приходят «добавить пен
сию» или «помочь разоб
раться со льготами». К све
дению, вид у злоумышлен
ников может быть «совер
шенно приличным».

По данным группы 
информации УВД 

Екатеринбурга
Майя БУНТОВА

Голевой «покер» (четыре 
мяча) воспитанника екатерин
бургской СДЮШОР «Урал
маш» Анисимова в Ирбите по
мог его команде одержать 
очередную победу и продол
жить борьбу за бронзовые 
медали чемпионата.

Результаты состоявшихся 
матчей: «Динур» — «Метал- 
лург-Уралец-2» — 7:1 (Моро
зов, Олейников, Бахарев, 
Юдин-2, Еремин-2 — Зайцев), 
«Северский трубник» —

ФУТБОЛ

«Покер» Анисимова
ЧЕМПИОНАТ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. Первая группа. Героем 

состоявшихся на минувшей неделе матчей 25—26 туров стал атаку
ющий хавбек каменск-уральской 
(на снимке).
«Уралэлектромедь» — 0:1 
(Ковалев), «Кристалл» — 
«Урал-Д» — 0:1 (Кулик), 
«Кедр» — «Синара» — 0:0, 
«УралАсбест» — «Союз» — 
4:2 (Ваганов, Шушарин, Копы- 
тов-пен., Рогозин — Орлов, 
Томилин-пен.), «Фортуна» — 
«Факел» (П) — 1:0 (Зорин), 
«Горняк» — «Металлург» (Р) 
— перенесен на 29 сентября, 
«Союз» — «Кедр» — 0:2 (В. 
Фидлер, Малахов; Фидлер не 
реализовал пенальти), «Гор
няк» — «УралАсбест» — 2:0 
(Журавлев, Стряпунин; вра
тарь «Горняка» Талалихин не 
реализовал пенальти), «Крис
талл» — «Синара» — 2:5 (Ко
ролев, Волков — Анисимов-4, 
Порядин), «Урал-Д» — «Се
верский трубник» — 0:0.

Положение лидеров: «Ди
нур» — 64 очка (24 игры), 
«Фортуна» — 60 (24), «Факел» 
— 48 (25), «Синара» — 47 (24),

«Синары» Александр Анисимов

«Кедр» — 44 (25).
В споре самых результа

тивных игроков впереди с 
большим отрывом форвард 
«Динура» Александр Еремин, 
забивший 22 мяча. По 15 мя
чей на счету Игоря Игнатова, 
Алексея Костина (оба — «Фа
кел») и Алексея Поздеева 
(«Металлург»),

Игры 27 тура состоятся 1 и 2 
октября.

Вторая группа. «Искра- 
БИЗ» — «УГС» — 2:1, «Сина- 
ра-Д» — «Динур-Д» — 4:0, 
«Титан» — «Металлург» (Д) — 
0:0, «Казак» — «Зенит» — 1:2, 
«Тавда» — «ФОРЭС» — 0:1, 
«Факел» — «Старт» — 2:0, 
«УГС» - «Искра-БИЗ» — 5:1.

Положение лидеров за 3 
тура до финиша: «Синара-Д», 
«Зенит» — по 43 очка, «ФО
РЭС» - 38, «УГС» — 37, «Ме
таллург» — 32.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Кулик не помог
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. «Динамо» (Махачкала) — «Урал» (Свер

дловская область) — 2:1 (2:1). Голы: 1:0 Алияр Исмаилов (1-я мин.), 
2:0 Анзор Садиров (22), 2:1 Евгений Аверьянов (30).

В основном составе «Урала» 11 туров спустя вновь появился 
молодой хавбек Владислав Кулик, накануне отметившийся го
лом в игре дублеров. Но отличиться и сравнять счет не удалось 
ни этому экс-волгоградцу и новороссийцу, ни заменившему Ку
лика Артему Фидлеру.

Потерпев в чемпионате уже девятое поражение, в том числе 
шестое за последние девять туров (!), «Урал» закрепился на 
седьмом месте с четырехочковым отставанием от шестого.

Следующий матч команда Евгения Аверьянова, забившего в 
чемпионате четвертый мяч, проведет 27 сентября в Нальчике с 
занимающим пятое место (64 очка) «Спартаком».

— ХУДОЖЕСТВЕННАЯ
Скачут-скачут гимнастика

по Берлину наши...
Победой воспитанницы екатеринбургской школы Веры Сеси- 

ной в абсолютном первенстве завершился прошедший в Берлине 
финал серии «Гран-при».

Помимо «золота» в «абсолюте», Вера завоевала в столице 
Германии серебряные медали в упражнениях с лентой и мячом, 
а в упражнении с булавами поделила первое-второе места с ук
раинкой Анной Бессоновой — дочерью популярного в про
шлом футболиста киевского «Динамо» и сборной СССР Влади
мира Бессонова.

Второе место в абсолютном первен
стве заняла россиянка Ольга Капранова, 
на счету которой еще и победа в индиви
дуальных упражнениях с мячом. Бессо
нова заняла общее пятое место, уступив 
также своей землячке чемпионке Евро
пы-2005 Наталье Годунко и Жуковой из 
Белоруссии.

Следующим турниром для Веры Сеси- 
ной и К" станет октябрьский чемпионат 
мира в Азербайджане (Баку). Возможно, 
что в нем примет участие и решившая 
вернуться в большой спорт олимпийская 
чемпионка Алина Кабаева (на снимке).

ВОЛЕЙБОЛ

«Искра» для... 
«Локомотива»

КУБОК РОССИИ. Определились 
все участники «Финала четырех» 
Кубка России среди мужских 
команд, который пройдет 24— 
25 декабря в Москве.

За обладание почетным 
призом поспорят финалисты 
последнего чемпионата страны 
«Локомотив-Белогорье» (Бел
город), «Динамо» (Москва), а 
также «Искра» (Одинцово) и 
«Локомотив-Изумруд» (Екате
ринбург).

В полуфинальной группе 
«Локо-Изумруд» обыграл на 
своей площадке одноклубни
ков из Новосибирска — 3:1 и с 
одинаковым счетом 3:0 взял 
верх над бронзовым призером 
чемпионата казанским «Дина- 
мо-ТТГ» и нижневартовской 
командой «Югра-Самотлор». 
Отметим, что в составах сопер
ников «Изумруда» выступала 
целая группа экс-екатеринбур
жцев — Алексей Бовдуй, Алек
сандр Богомолов, Игорь Шуле- 
пов (все — «Динамо-ТТГ »), 
Александр Соколов («Локо
мотив»), Андрей Бедулин, Ни
колай Леоненко, Сергей Про
ценко (все — «Югра-Само- 
тлор»), но это им не помогло... 
Первый матч чемпионата Рос
сии «Изумруд» проведет 1 ок
тября в Екатеринбурге с ново
куйбышевской командой 
«НОВА».

Подборка Юрия ОВОДОВА

№ 209. Г. Хультберг
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№ 212. В. Ударцев

№ 213. Л. Грольман

№ 214. Д.Спейс

№ 216. Д. Нанн
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Фактики
• Кейт Мосс пообещала из
лечиться от пристрастия к 
наркотикам.
Совсем недавно супермо
дель предъявляла претен
зии журналу, посмевшему 
опубликовать заметку о том, 
что она — наркоманка, и вот 
эта «выдумка» подтверди
лась фотографиями, поме
щенными в другом издании 
(на них Мосс нюхает кокаин). 
С моделью тут же разорва
ли контракты сразу несколь
ко работодателей — дома 
мод и рекламные агентства. 
На самом деле ее боссы на
верняка знали о пристрасти- , 
ях девушки, ведь даже в на
чале ее карьеры Кейт назы
вали не иначе как «героино
вой принцессой» или «кокаи
новой леди». Так что 
«уволили» Мосс, скорее все
го, по причине дурной ог
ласки, а вовсе не из-за цело
мудренности «начальников 
модельных подиумов».
• Еще одна красавица оказа
лась в центре наркотическо
го скандала. Кто бы вы дума
ли! Парис Хилтон!
Девушка никак не дает миру 
о себе забыть! На этот раз 
она и сама вряд ли рада вни
манию к своей персоне. По 
чьему-то анонимному доно
су она была доставлена в 
центральный полицейский 
департамент в Мэриленде. 
Следователи приступили к 
проверке информации о 
том, что она якобы причаст- J 
на к распространению и 
пропаганде наркотиков. Вы
яснилось, что причиной та
ких подозрений стала един
ственная неосторожная 
фраза, оброненная Хилтон в 
прямом эфире одной теле
передачи: «подростки часто 
прибегают к марихуане или 
бутылочке бурбона, чтобы 
отрешиться от жестокостей 
мира». Этого было достаточ
но, чтобы получить неприят
ности с полицией.
•Кэмерон Диас призналась, 
что в последнее время нахо
дится на грани нервного 
срыва из-за... щелчков фо
тоаппаратов: «Эти щелчки 
меня нервируют, а фото
вспышек я и вовсе стала бо
яться».
Именно по этой причине она 
неожиданно прервала фото- 
сессию, которая происходи
ла на кинофестивале в То
ронто. Уходя, она обрати
лась к разочарованным фо
торепортерам со словами: ; 
«Ну сколько еще вам нужно 
снимков? Может, вы и в 
спальню за мной последуе
те? Эта настырность ненор
мальна!» И дальше — про 
нервирующие ее «щелчки». 
На самом деле актрису лег
ко понять. Интернет навод
нен фальшивыми порно
снимками с «позирующей» 
Диас, а недавно были опуб
ликованы эротические фото 
и видеосъемка, и достовер
ность не подлежит сомне
нию.
• Мэрилин Монро была ком
мунисткой и находилась под 
наблюдением ФБР!
В недавно рассекреченных 
документах Федерального 
бюро расследований гово
рится, что слежку за Монро 
установили после того, как 
она попросила оформить ей 
визу в Советский Союз, куда 
она хотела выехать с концер
тами. Внимание к ней со сто
роны агентов усилилось, 
когда она поучаствовала в 
митинге американских ком
мунистов. Впрочем, это 
единственные факторы, по
зволившие фэбээровцам на
звать Монро «коммунист
кой». Помимо актрисы, в 
секретных списках «комму
нистов, за которыми следует 
наблюдать», упомянуты 
Фрэнк Синатра, Луи Армст
ронг, Альберт Эйнштейн, 
Джон Леннон и группа «The 
Beach Boys» полным соста
вом. Их «вина» была не ме
нее смехотворной. Так, Лен
нон попал «в коммунисты», 
когда агенты узнали о его 
планах сорвать собрание 
Республиканской партии. А 
за Синатрой установили на
блюдение после того, как он 
шесть раз подряд оказывал
ся на тех же мероприятиях, 
что и президент Кеннеди 
(что на самом-то деле не
удивительно для звезды та
кой величины).
•Группа «Уматурман» пере
именовалась. Точнее, звучит 
ее название так же, а вот пи
шется теперь по-другому: 
«UMA2RMAH».
Сделано это было для гаст
ролей и радиоротаций за ру
бежом по требованию 
французов, с которыми 
группа заключала контракт. 
Название поменяли, кон
тракт заключили. На очере
ди дела поважней — выпуск 
нового альбома. Называется 
он «А может, это сон?» и по
мимо прочих песен содер
жит продолжение хита об 
актрисе Уме Турман — « 
«Письмо Уме».

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

На нашей планете давно уже все открыто, исследовано и 
нанесено на карту мира. Все самые удивительные места дав
но засняты на камеру и сфотографированы. Вряд ли на Зем
ле можно найти еще что-нибудь неизведанное, чтобы почув
ствовать себя первооткрывателем. А вот под водой — мож
но. Поэтому если уж очень хочется увидеть собственными 
глазами доселе невиданное и испытать новые ощущения, то 
самый кратчайший путь — заняться дайвингом.

Кстати, дайвинг по популярности уже обошел горные 
лыжи. Как считает Сергей Кондрашин, руководитель одного

из уральских дайв-центров, на это есть объективные причи
ны. «Дайвинг стал более доступным занятием. Сейчас можно 
спокойно обучиться, взять в аренду снаряжение и отправить
ся в любую точку мира, чтобы насладится подводными кра
сотами. О самых популярных дайверских местах можно лег
ко узнать, зайдя на соответствующий сайт в Интернете. К 
тому же в России сейчас наступила экономическая стабиль
ность, появился так называемый средний класс — это успеш
ные, энергичные и удачливые люди, для которых дайвинг — 
очередная ступенька к саморазвитию».

Подводная жизнь
ЧТО МОЖНО ОТЫСКАТЬ НА ДНЕ

ПОГРУЖЕНИЕ
Конечно, для любого дай

вера нет ничего лучше теп
лого Красного моря, где 
подводный мир очень раз
нообразен и каждое погру
жение становится увлека
тельным приключением. Но 
и на Урале есть красивые 
места, карьеры, наполнен
ные чистой и прозрачной во
дой, например в пос. Асбест 
за Сысертью или карьер Ла
зурный под Нижним Таги
лом.

На Урале своеобразный 
экстрим с перепадом тем
ператур, поэтому если на
чинающий дайвер уверенно 
ныряет в уральских водо
емах, то после этого он бу
дет себя чувствовать ком
фортно везде.

Первое погружение не 
обходится без волнения, по
этому задача инструктора — 
объяснить, настроить, еще 
раз повторить некоторые 
правила. Хотя любой страх 
пропадает, как только оказы
ваешься под водой. «Там все 
не так, как на земле, — де
лится впечатлениями Диана, 
первый раз нырявшая на 
Урале. — Время замедляет
ся, и все ощущения стано
вятся сконцентрированны
ми, получаешь столько яр
ких эмоций! Это не передать 
словами, лучше самим ныр
нуть и все испытать».

А чтобы нырять было ин
тереснее, на глубине дайве
ры «прячут» что-нибудь. Так, 
в июле на дне карьера ко
манда дайв-центра затопила 
автомобиль «ВАЗ-21011». 
Два месяца машину тща
тельно готовили, убирали 
детали, чтобы не нарушить 
экологию водоема, красили 
и в конце концов организо
ванно и красиво затопили на 
дне, попутно еще и засняв 
на камеру это событие. Те
перь этот автомобиль на дне 
является достопримеча
тельностью для всех, кто 
впервые здесь погружается.

ДАЙВЕРСКИЕ БАЙКИ
Любой инструктор или 

дайв-мастер может расска

Л Л инувшей осенью 
*1/1 уральские поэты ус- 
ж ■ тановили мировой 
рекорд — они читали свои 
стихи в течение 120 часов без 
перерыва. Это достижение 
было официально зафикси
ровано специалистами Рус
ского клуба рекордов «Лев
ша», представляющего в 
России Книгу рекордов Гин
несса. За испытанием голо-
совых связок поэтов и долго
терпения слушателей при
стально следили областные 
и федеральные газеты, те
левидение и радио. Про
шлогодний марафон был
удостоен национальной пре
мии «Серебряный лучник» в 
номинации «Лучший проект 
в области развития связей с 
общественностью».

В нынешнем году мара
фону придали еще более 
широкий размах. Звучанию 
уральской поэзии стало тес
но в зале Дома писателя, и 
на марафоне-2005 ее можно 
услышать в самых неожи
данных местах. Так, лучшей 
площадкой для конкурса 
детских стихов о животных 
закономерно сочли екате
ринбургский зоопарк. А тор
говый центр «Купец» на ули
це 8 Марта предоставил свой 
зал для ночи любовной ли
рики.

Вольное течение поэзии 
решено было упорядочить. 
Стихотворцев разделили по 
возрасту и творческой тема
тике. Открывали марафон 
поэты старшего поколения 
— ветераны войны и труда, а 
первым свои стихи читал из

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

зать огромное количество 
смешных и страшных «под
водных» историй. Анаста
сия Кондрашина, молодой 
международный инструк
тор, говорит: «За время 
моей работы у меня были 
самые разные оригиналь
ные случаи. Вот, например, 
есть такое понятие «азот
ный наркоз» — это состоя
ние человека, которое воз
никает на определенной 
глубине в результате нар
котического действия азо
та. Он ведет себя словно 
пьяный. Чего только не на
чинает вытворять под во
дой! Пытается снять снаря
жение, дает подышать рыб
кам из своего регулятора, 
показывает рожки инструк
тору. Мне приходится 
срочно успокаивать и при
водить его в чувство. Или 
вот был случай. Мы ездили 
на Красное море, на остро
ва Бразерс, там водятся 
акулы. До островов доби
раться два дня на корабле, 
и кто-то прихватил с собой 
кассеты с фильмом «Челю
сти» — все части. Конечно, 
когда мы прибыли на ост
рова, некоторые дайверы 
просто отказались нырять, 
говоря: «Мы боимся акул». 
Тогда мы решили немного 
отплыть за острова и сказа
ли, что здесь нет акул. 
Люди вроде бы мне пове
рили. Хорошо, ныряем, и 
где-то через пять минут по

является акула. Я испуга
лась за свою группу, ду
маю, сейчас среди них нач
нется паника, неразбериха, 
все рванут кто куда и потом 
их не соберешь. Но никто и 
не думал паниковать. Все 
дружно устремились к этой 
акуле — кто пытаться по
трогать, кто сфотографиро
ваться с ней. В общем, тог
да я была больше всех на
пугана, а не моя группа».

ГОЛОСА 
ЗАТОНУВШИХ 

КОРАБЛЕЙ
Красное море интересно 

для дайверов еще и тем, что 
на его дне покоится много 
затонувших огромных су
дов. В результате исследо
вания появилась серия 
фильмов «Голоса затонув
ших кораблей» и фильм 
«Когда молчит истина». В них 
рассказывается о подводной 
судьбе знаменитых кораб
лей. За время работы над 
фильмами оператору Сер
гею Кондрашину и режиссе
ру Дмитрию Гусельникову 
пришлось прочитать много 
литературы, от Библии до 
воспоминаний пиратов, что
бы понять и выразить эту 
необычную философию — 
отношение человека к зато
нувшим кораблям. Фильмы 
участвовали в нескольких 
международных конкурсах 
и получили специальные 
призы.

КЛАДОИСКАТЕЛИ 
С ЛАСТАМИ

Недавно появились еще 
два направления, совершен
но новые для России. Это 
Underwater archeology (под
водная археология) и 
Underwater treasure hunter 
(подводное кладоискатель- 
ство). С кораблей, затонув
ших в Карибском море в 
средние века, западные дай
веры до сих пор успешно 
поднимают тонны золота и 
серебра. На любом затонув
шем корабле в любом море 
у подготовленного дайвера 
всегда есть шанс найти что- 
нибудь интересное. Но и под 
водой на Урале можно найти 
много чего удивительного. 
Например, в прошлом году 
дайверы подняли со дна 
реки Тобол череп широкоро
того бизона, у которого была 
просто идеальная сохран
ность. Находку, конечно, от
дали в музей. Находили в 
уральских водоемах и би
вень, кости и челюсть мамон
та (30—50 тысяч лет), и зубы 
древних акул (32 миллиона 
лет). В знаменитом озере 
Увильды челябинскими дай
верами был найден большой 
котел эпохи бронзового 
века... Кто знает, что еще ле
жит на дне какого-нибудь не
большого уральского пруда, 
озера, речки или карьера? 
Здесь каждое погружение 
— это приключения!

Валентина ЯРОСЛАВЦЕВА

Поэты пошли 
на новый рекорд

ЛИРИКА В ЗООПАРКЕ И МАГАЗИНЕ
23 сентября в Екатеринбурге стартовал «Поэтический марафон-2005». Екатеринбургское 

отделение Союза писателей России и Дом писателя решили повторить шоу, которое принес
ло нашему городу такую славу в прошлом году.

вестный поэт Венедикт Стан- 
цев. Детский поэтический 
марафон проводился от
дельно от взрослого. Осо
бый день был выделен для 
чтения стихов инвалидов. 
Общий же марафон в этом 
году посвятили исключи
тельно стихам о любви.

Знакомить слушателей со 
своими произведениями 
вызвалось 446 человек — 57 
поэтов из числа ветеранов 
Великой Отечественной, аф
ганской и чеченской войн, 
блокадного Ленинграда, по
жарных частей, вооружен
ных сил и милиции, 51 инва
лид, 118 детей и 240 творцов 
любовной лирики.

Торжественное закрытие 
«Поэтического марафона- 
2005» состоится в 1 2 часов 28 
сентября в Доме писателя 
на улице Пушкина, 12.

Мария КОНОВАЛОВА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

Редактор
Т. ЛОМАКИНА

Индекс 53800 
Время подписи 
в печать — 18.45

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

620219, Екатеринбург, 
ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
Дом печати, 12-й этаж 
Редакция газеты

ПРИЕМНАЯ 
371-28-61
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28

E-MAIL: nasmenu@isnet.ru

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа 

спортивный 
фотокорреспондент

Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются

Все рекламируемые товары подлежат 
обязательной сертификации, а услуги — 
лицензированию

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

Недопонимание 
в сорок рублей

Задержавшись как-то вечером на службе, вспомнил, что 
семья моя — на даче, а потому ужин дома не ждет. Есть меж 
тем хотелось страшно! Едва-едва успел до закрытия дверей 
в ближайший магазинчик. Быстро заказав полкило колбаски, 
кусочек сыра и пачку сливочного масла, полез в карман за 
кошельком.

— Сколько с меня? — спрашиваю, выуживая из кошелька 
сторублевую купюру.

— Сто сорок... — ответила продавщица.
— Позвольте! — удивился я, все же добавляя к ста руб

лям еще пятьдесят. — Но по моим подсчетам, все это стоит 
не больше сотни.

Продавец снова пересчитала стоимость продуктов и уже 
с металлом в голосе повторила:

— Сто сорок!
— Но колбаса-то у вас стоит сто рублей килограмм, а не 

двести?
— Именно — сто,— согласилась продавщица.
И тут в спор вмешалась пожилая уборщица:
— Да скажи ты ему по-русски: «С вас сто рублей, сорок 

копеек», а то талдычишь: «сто сорок, сто сорок»! Вот и пой
ми тебя!

Тут все встало на свои места. Отсчитал я копейки, отдал 
купюру покрупнее продавщице, а ту, что поменьше, снова 
спрятал в кошелек. А когда выходил из магазина, подумал, 
что именно такое присутствие двусмысленности в выраже
нии своих мыслей ведет если не к конфликтной ситуации, то 
уж к ненужной нервотрепке — точно! Так давайте же гово
рить по-русски правильно, чтобы понимать друг друга од
нозначно!

Вадим ПОДОБЕДОВ

Турфирма «Цтллнт*»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376-55-10.

Хорватия, Испания, Кипр, Греция, Болгария, 
Чехия, Франция, Египет, Турция.

Автобусные туры по Европе.
Адлер, Сочи, Лоо, Лазаревское.

Санкт-Петербург, 
«Золотое кольцо России».

Свердловский государственный 
академический театр 
музыкальной комедии

РЕПЕРТУАР НА ОКТЯБРЬ
1 — Проделки влюбленных
2, 30 (утро) — Муха-цокотуха
2 — Княгиня чардаша
5,19 — Ночь открытых дверей
6,23 — Парижская жизнь
7,26 — Храни меня, любимая
8,29 — Бабий бунт
9 (утро) — Кот в сапогах
9 (вечер)— Девичий переполох
12,27 — Черт и Девственница
13,28 — Принцесса цирка
14,30 — Парк советского периода
16 (утро) — Приключения Буратино
16 (вечер)— Веселая вдова
22 — «Хэлло, Долли!»
23 (утро) — Секрет храбрости

Билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 часов.
Телефон:371-08-32.

Групповые заявки:371-54-03.

['Без посредников
»Продам комнату 15 кв. м на ул. Челюскинцев, 60, т. 290-15-80. 
»Продам 1 /2 долю в 1-комн. кв. в г. В. Пышма, 
т. 8-922-205-87-38.
■»Продам а/м «Москвич», 1980 г. в., на ходу, ц. 5 т. р., 
т. 347-20-18, вечером.
■»Продам прицеп грузоподъемностью 400 кг, ц. 8 т. р., 
т. 8-904-984-96-97.
■»Продам коляску «зима-лето»; женское пальто, р. 54; женские 
сапоги, р. 41, т. 331-76-75.
»Требуется семья для постоянного проживания в деревне 
(охрана коттеджа), т. 212-67-01,8-908-91-91-912.
»Уроки игры на гитаре, т. 8-908-92-15-877.
»Ветпомощь, недорого, т. 267-47-58.
»Тамада, т. 355-56-36, 372-44-07.
»Отдам в добрые руки ротвейлера (кобель, возраст 3 года), 
т. 8-904-98-04-992.
»Отдам в добрые руки серую кошечку с белыми лапками, 
т. 260-64-09.
»Потерялась собака около Центрального гастронома (пр. Лени
на), черная болонка, шея и грудка белые, просьба вернуть за 
вознаграждение, т. 350-30-19.

Батик от Киры Мелехиной.
Эксклюзивные тупики, палантины, шарфы, 
брючные костюмы, шторы, картины. 
Сувенирное рукоделие.
Продажа и заказ по адресу: 
ул. А. Валека, 8а, комн. 27, 
с 12 до 18 часов, кроме субботы и воскресенья.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «М
) ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172 , 3706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках 
Екатеринбурга 26.09.200S на 15 часов:

Ц5Р(доллар США)—28.51 (Гран-банк) — 28.60 (Мечел-банк)_____________________  

EUR(EBPO) - 34.45 (Внешторгбанк) - 34.50 (Банк «Уралфинанс)________________
ОВР(англ .фунт) - 50.40 (УБРиР) - 52,00 (Газпромбанк)________________________  

KZT( 100 казахлен) -14,00 (Уралтрансбанк) - 21.20 (СКБ-банк)

ОБРАТИВ НА Я 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ^ 
О РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ
Вчера, 26.09.2005 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 28.5463 руб./долл.

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 26.09.2005:
1 австралийский доллар ... 21.6225
1 англ, фунт стерлингов.... 50.9047
1000 белорусских рублей....13.2242
10 датских крон..... .............  46.2858
1 доллар США ..................... 28.4320
1 евро...................................... 34.5022
100 исландских крон...........  46.0512
100 казахских тенге...............21.2219
1 канадский доллар........... 24.2635
10 норвежских крон............ 44.3522

1 сингапурский доллар....  16.8997
1 новая турецкая лира........21.1390
10 украинских гривен......... 55.7764
10 шведских крон...............  36.8892
1 швейцарский франк......... 22.2142
100 японских иен................... 25.4721
* Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11
355-91-16, 355-17-12,
371-42-61
371-39-09
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

НА 38 КОМНАТОК...
Доцент Ярославского госуни- 

верситета, экс-председатель ре
гионального исполкома «Единой 

России» Але
ксандр Про
хоров приду
мал, чем зав
лечь тури
стов. Их, по
мимо храмов, 
проведут по 
самым запу
щенным ком
мунальным 
квартирам 
города. При

желании экскурсанты смогут 
лично поучаствовать в быте 
коммунальной квартиры: напри
мер, занять очередь в туалет и к 
рукомойнику, единственным на 
шестнадцать персон. Говорят, 
иностранцев впечатляет.

дшвои ОТОРНИК
ПОДАЙТЕ НА ЯХТУ АБРАМОВИЧУ

КИСЕЛЕВ РАССЕЯЛ 
ПОДОЗРЕНИЯ

На днях весь мир с облегче
нием узнал, что американский 
президент Буш-младший - не та

кой уж враг 
бутылки, как 
о нем писали. 
На этом фоне 
как-то неза
метно про
шла другая 
новость - из 
Архангельска. 
Там общест
венность дав
но задава
лась вопро

сом, действительно ли губерна
тор Николай Киселев в рот не 
берет спиртного. И вот на тра
диционной ярмарке нехороший 
слух развеялся. Здесь у стендов 
производителей горячительного 
губернатор не раз лично при
кладывался к рюмке, осуществ
ляя дегустацию. И, по заверени
ям журналистов, пил до дна, 
причем, не закусывая. Теперь из
биратель может с облегчением 
вздохнуть: наш человек!

ЕРМАК
ПЕРЕЕЗЖАЕТ

Алтайские энтузиасты решили 
переселить казачьего атамана 
Ермака из казахстанского Пав

лодара в 
Змеиногорск. 
Стоявший там 
памятник по
корителю Си- 
б и р и 
местными 
властями был 
разобран и 
отправлен на 
свалку. Но 
алтайцы ра- 
зискали части 

постамента и перевезли в Алтай
ский край. Сейчас над восстано
влением образа Ермака Тимофе
евича трудятся специалисты - ре
конструированный памятник от
кроют к 450-летию присоедине
ния Сибири к России.

Максим БРУНОВ.

ЗАЯВЛЕНИЯ РОССИЙСКИХ НЕФТЯНЫХ КОМПАНИЙ О ЗАМОРАЖИВАНИИ ЦЕН НА ТОПЛИВО - ДЕШЕВЫЙ ТРЮК

«Готовы поделиться последней 
коркой хлеба!» - с таким пример
но пафосом прозвучало на про
шлой неделе заявление россий
ских нефтяных компаний о замо
раживании цен на топливо аж на 
три месяца. Предварительно 
взвинтив эти цены почти на двад
цать процентов, теперь они наде
ются предстать в виде благодете
лей, готовых на все ради народа. 
Дешевый трюк!

Вряд ли кто-то в здравом уме по
верит, что наши нефтебароны спо
собны хоть на какие-нибудь жертвы. 
Характерно, что именно на про
шлой неделе произошло еще одно 
не столь разрекламированное со
бытие - внеочередное собрание ак
ционеров компании «Сибнефть». На 
нем немногочисленная группа из
вестных России лиц, в том числе и 
губернатор Чукотки Роман Абрамо
вич, которому принадлежит 20 про
центов акций компании, решили вы
платить себе дивиденты в размере 
ни много ни мало - 2,3 миллиарда 
долларов. Вот так только за год тес
ная компания и без того небедных 
людей заработала капитал, сопос
тавимый с годовым бюджетом како
го-нибудь европейского государст
ва.

Причем для этого им не понадо
билось совершать научные открытия 
и технологические прорывы. Они 
всего лишь пользуются тем, что в ре
зультате известной «приватизации 
для своих» в их руках практически за 
бесценок оказались все природные 
богатства страны. Чем вот уже деся
ток с лишним лет с удовольствием и 
пользуются, выкачивая природную 
ренту в свой карман. Есть серьезные 
основания полагать, что спектакль с 
ценами был разыгран еще и для сни
жения экспортных пошлин на нефть, 
которые правительство в последние 
годы регулярно повышало. Это 
очень похоже на шантаж: не снизи
те пошлины - мы повысим внутрен
ние цены, тогда народ выйдет на 
улицы. Правительство, и без того не 
страдающее особой твердостью, 
уже дрогнуло. А между тем налого
вая нагрузка на нефтяной бизнес у 
нас еще далека от мировых стан
дартов. В Норвегии, например, госу
дарство забирает свыше 80 про
центов нефтедоходов, в Объединен
ных Арабских Эмиратах - 90. В Рос
сии доля государства в доходах от 
нефти составляет несколько более 
60 процентов...

Нам постоянно подсовывают 
рассуждения о повышении цен на 
нефть на мировом рынке как глав
ную причину всех наших российских 

бед. Мол, ничего не поделаешь, ры
ночная стихия. Но это лукавство. К 
тому же есть кардинальное реше
ние: раз уж мировой рынок тормо
зит наше собственное развитие, да
вайте прекратим вообще экспорт 
нефти! Абсурд? Но многие экономи
сты, в том числе зарубежные, счита
ют, что от этого колоссально выиг
рает наша экономика. Китай вон 
свою нефть никуда не продает, а 
только ищет, где бы еще прикупить. 
И при этом рост промышленного 
производства там самый быстрый в 
мире - 15 процентов. А у нас - жал
кие 5 процентов, да и то опять же за 
счет недр. США давным давно за
морозили добычу собственной неф
ти, живут привозной. И ничего, не ту
жат. Так почему бы России не бро
сить собственные энергоресурсы на 
внутренний рынок? Ведь нефтяная 
игла не дает развиваться обрабаты
вающим отраслям, наукоемким сек
торам. Дармовые нефтяные деньги 
коверкают все наши внутренние 
рынки.

Посмотрите, например, что тво
рится на столичном рынке недвижи
мости, куда мутным потоком слива
ются нефтедоллары. В итоге цены 
на квартиры уже взлетели выше па
рижских, жилплощадь в Москве 
становится недоступной тем, кто жи
вет и работает в столице. Работают 
эти люди не хуже нефтяных королей, 
но отдачу имеют в тысячи раз мень
шую.

Давайте сравним не цены на 
бензин в Москве и в Нью-Йорке - 
они уже сравнялись, а зарплаты сре
днего россиянина и американца. 
Разница - в десятки и даже в сотни 
раз, естественно, не в нашу пользу.

Речь идет о нещадной эксплуата
ции всего российского народа оли
гархическим нефтяным капиталом. 
Разве можно при этом даже гово
рить о каком-то повышении цены то
плива в России до среднемирового 
уровня?

Нам говорят: все решает рынок. 
Но этот рынок научились регулиро
вать все, кроме российских чиновни
ков. Как только цена бензина в 
США переваливает за некую опас
ную для американцев черту, тут же 
следует приказ из Вашингтона: от
крыть нефтяную заначку, стратегиче
ские запасы топлива. Да что там 
сравнивать. В самой монополистиче
ской стране мира нет ничего подоб
ного, что творят наши нефтяные мо
нополии.

Сегодня в России работают семь 
вертикально интегрированных ком
паний, которые просто-напросто 
разделили наш топливный рынок на

Заливая в бак бензин по т.н. «мировым ценам», мы помогаем Роману Аркадьевичу справить еще одну яхту.

подведомственные территории и по 
сути диктуют там свои цены, да еще 
и договариваются между собой. Во 
всем мире это считается преступле
нием. А у нас правительство в лице 
господина Христенко благословляет 
этот сговор: мол, три месяца эти су
масшедшие цены повышать не бу
дем, а там посмотрим...

Что будет потом, уже давно из
вестно. Каждый год повторяется од
на и та же история. Летом - скачок 
цен, потом затишье, потом очеред
ной скачок. Куда они стремятся? В 
Европу с ее евро за литр, которая, 
не имея своей нефти, платит сред
нюю зарплату в сотни раз превы
шающую российскую? И все это 
под убаюкивающие заявления мини
стров экономического блока. Но 
разве им непонятно, что при таком 
росте цен невозможно даже гово
рить о 12 процентной инфляции. Ха
рактерно заявление господина Гре
фа, который буквально накануне 
последнего обвала цен заявил, что 
удорожания бензина не предвидит
ся...

А как быть с инвестиционными и 
социальными программами, объяв

ленными президентом? Ведь все эти 
деньги пойдут коту под хвост. Льви
ная доля дополнительных ассигнова
ний уже сожжена в пламени бензи
новых цен.

В последние годы происходит 
стремительное снижение количества 
компаний малого и среднего бизне
са, работающих в нефтяном секто
ре. Сегодня их осталось всего не
сколько процентов, и скоро они са
ми умрут, точнее, их убьют наши 
нефтяные монополии, которым не 
нужны мелкие конкуренты, «подры
вающие рынок». Одна из целей ны
нешнего кульбита с ценами - как раз 
эта. Борется ли с этим государство? 
Как признался глава Федеральной 
антимонопольной службы Игорь Ар
темьев, максимальный штраф, кото
рый может наложить его ведомство 
на нефтяные монополии, составляет 
16,5 тысячи долларов. Между тем в 
Европе за подобные злоупотребле
ния и сговор монополистов полага
ется наказание в размере от 100 до 
400 миллионов долларов - как за 
мошенничество в особо крупных 
размерах.

У нас принято считать нефтяных 

олигархов чуть ли не гениями бизне
са: надо же, за несколько лет стали 
миллиардерами. А некоторые видят 
в них спасителей России: дескать, 
именно их трудами страна еще как- 
то держится на поверхности. Может, 
они и гении, только в иной сфере, 
если считать настоящий бизнес уме
нием при минимальных затратах 
произвести максимально дешевый и 
качественный продукт. И сделать это 
честно. В России же пока еще остав
шиеся маленькие и средние компа
нии сегодня продают крупным моно
полистам добытую нефть примерно 
по цене в два раза ниже той, по ко
торой потом эти монополисты сбы
вают ее на рынке. То есть мелкие 
компании умеют добывать нефть в 
два раза дешевле всяких там юко^" '

I w П АП) :сов и сионефтеи9
Все эти яхты, самолеты, «Челси», 

роскошные виллы в теплых краях то
же включены в издержки нефтяных 
монополистов. И мы, платя за бен
зин, спонсируем этих несчастных, 
что готовы теперь поделиться с нами 
последней коркой...

Константин ОРЕХОВ.

- — КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ
«ВЕРНИТЕ ХОТЯ БЫ ПАСПОРТ!»

Чуть ли не в каждом номере «ДВ» 
рассказывает о турфирмах, наглым 
образом обманывающих своих кли
ентов. Но этот случай - из ряда вон. 
Столичная милиция пытается разо
браться, куда пропала компания 
«Висма». До недавнего времени она 
предлагала туры аж в 31 страну, а 
теперь коммерсанты исчезли, при
хватив с собой не только деньги, но 
и паспорта клиентов.

Первой в милицию обратилась 
Елена Гавришина. В конце августа 
она заказала и оплатила тур для 
всей своей семьи в Тунис на общую 
сумму в 1811 долларов. Но когда 
Гавришина приехала в офис «Вис- 
мы» за документами, она увидела 
большую группу товарищей по не
счастью, рассматривающих объяв
ление на закрытой двери: «Извините, 
офис не работает по техническим 
причинам».

Выяснилось, что вместе с обита
телями офиса исчезли 300 загран
паспортов. Сотрудники 83-го отде
ления милиции, куда беспаспортные 
граждане обратились за помощью, 
наотрез отказались даже выехать к 
закрытому офису «Висмы». Посове
товали разобраться своими сила
ми...

В отчаянии пострадавшие начали 
собственное расследование. И вско
ре выяснили: «Висма» живет и бла

МЕЖДУ ПРОЧИМ ——————
98 туристических фирм в Москве делись незнамо куда в течение 

2005 года. Из них столичная милиция сумела отловить 12 контор, а 
привлечь к уголовной ответственности - только 3 шарашки.

Турист сегодня рискует не только деньгами, но и паспортом.

годенствует по новому адресу, в гос
тинице «Тбилиси», и под новым поэ
тическим названием «Сан Лэнд». 
Персонал тот же - от уборщиц до 
коммерческого директора Марины 
Табуровой. Люди сообщили эту но
вость в ГУВД Москвы, но там поче
му-то совершенно не заинтересова
лись этой новостью, хотя столичный 
ОБЭП в среднем тратит по 3 меся
ца на розыски новых адресов «ис
чезнувших» турфирм.

Что касается Федерального 
агентства по туризму (ФАТ), то на
чальник отдела лицензирования Изо 
Арахамия сообщила корреспонден
ту «ДВ»:

- «Висма» существовала более 
двух лет и считать ее однодневкой 
неверно. Однако действие ее лицен
зии было приостановлено на 6 меся
цев. Если «Висма» не объявится и не 
исправит положение, ФАТ обратится 
в суд с иском об аннулировании ее 
лицензии.

Как удалось выяснить, «Висма» - 
это типичный «мобильный лохотрон» 
с целой системой карликовых дочер
них фирм. Они передвигаются по 
Москве, объявляя о банкротстве и 
меняя юридический адрес в среднем 
раз в 2-3 месяца...

Филипп НЕВЕРОВ.
МОСКВА.

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

ГЛАЗА БЫ НА ЭТО НЕ ГЛЯДЕЛИ
77-ЛЕТНИЙ ПЕНСИОНЕР УБЕЖДЕН, ЧТО ПОТЕРЯЛ ЗРЕНИЕ ОТ БИОДОБАВОК

Несмотря на солидный возраст 
и печальный опыт перестройки, 
девальвации и монетизации, Ни
колай Григорьевич Андреев свято 
верит в «телевизор». Мол, по те
лику зря ничего не скажут. 
Услыхав про широко разрекла
мированный препарат «Имовин» 
(проще говоря, биодобавку, поз
воляющую человеку любого воз
раста восстановить зрение), он тут 
же позвонил по указанному но
меру.

Ему ответил некий Максим Ло
гинов. И в этот же день ухитрился 
втюрить Андрееву два комплекта 
чудодейственного препарата по 
«заниженной цене» - для самого 
Андреева и его супруги, которая 
давно почти не видит. «Имовин», 
между прочим, стоил по 11,8 ты
сячи рублей за каждый комплект. 
Вскоре находчивый менеджер 
сбагрил пенсионеру еще и некий 
«эликсир для глаз, несущий ин
формационную матрицу здоро
вья» - по 7 тысяч рублей за 8 ам
пул. А еще 5700 (сначала просил 
9500) рублей содрал за фиточай 
«Кардиотон» (оказавшийся про
сроченным сиропом). При этом 
Максим уверял, что специально 
для пенсионера Андреева догово
рился с производителем о бес
прецедентной скидке и что, по 
сути, старик получает чудное 
зелье даром.

Обрадованный Николай Гри
горьевич принялся улучшать зре
ние. После пяти дней приема чу
додейственных средств он... прак
тически перестал видеть. В отчая
нии стол названивать Логинову. 
Однако на этот раз менеджер 
говорил в более суровом тоне, 
пояснив, что «за комменатарии 
ему не платят».

Андреев пошел к врачам-оф
тальмологам. Они и сами не гото
вы ответить, почему зрение пенси
онера резко ухудшилось. Но по
советовали сделать операцию по 
замене хрусталика. Что 
обойдется в 20 тысяч рублей. 
Николай Григорьевич может быть 
и рискнул бы. Но откуда взять 

деньги - ведь все «гробовые» уш
ли на «фиточаи»!

Вернуть деньги старикам (око
ло 42 тысяч рублей или хотя бы 
половину этой суммы) фирма от
казалась. Зато Андреев узнал ин
тереснейшие вещи. Оказывается, 
что тот же «Имовин» можно ку
пить в любой аптеке за тысячу 
рублей - то есть, в 12 раз мень
ше, чем у телешулеров. Что же 
касается «информационных мат
риц», то их в свободной продаже 
нет. Вероятно потому, что и мат- 
риц-то никаких не создано. Ина
че, чем бесконечно тратиться на 
врачей и больницы, любой несча
стный проглотит 7-тысячную ампу
лу - и полный порядок, хоть белку 
в глаз стреляй.

Кстати, в аптеках не раз заме
чала: опытные фармацевты ничего 
от лукавого не жалуют. Даже ко
гда выбираешь между банальны
ми «Иодомарином» и «Иод-акти- 
вом».

- Ну, в первом, - отвечают, - 
стопроцентно есть йод. А что во 
втором - мы не знаем. Ведь это - 
биодобавка.

Тем не менее многие биодо
бавки и даже «информационные 
капли» (на вкус и цвет - обычная 
вода, если не хуже) разрешены к 
применению Центром Госэпид- 
надзора Минздрава РФ. Хотя 
главный офтальмолог Санкт-Пе
тербурга Юрий Астахов говорит, 
что «ни о каких исследованиях 
воздействия того же «Имовина» 
на здоровье человека ему неиз
вестно».

- Зато ко мне часто приходили 
люди, - продолжает доктор, - за
казавшие по телевизору тот или 
иной препарат. И менеджеры ра
ботали просто мошеннически. 
Они задирали максимально высо
кую цену, потом снижали вдвое 
или втрое, а если человек гово
рил, что сейчас он оплатить не 
может, - мол, завтра пенсия, то 
приходили прямо к окошечку 
Сбербанка или почты. Что же ка
сается пенсионера Андреева, то 
причина его болезни мне пока не-

Попробуй докарабкайся до сегодняшних цен на лекарства.

понятна. Ему нужно серьезное ис
следование, а не гадание на ко
фейной гуще.

Продавцов биодобавок, объяс
нивших историю Андреева «взры
вом белка», найти еще можно. 
Для этого надо заказать какой-ни
будь фиточай, и через 20 минут, 
когда он явится, прижать его всей 
семьей к «теплой стенке». А вот 
координаты фирмы, тем более 
фирмы-производителя, ни в жизнь 
не отыщешь.

И это, согласитесь, довольно 
странно. Если им нечего бояться 

и, более того, если от их «мат
риц» нация неуклонно здоровеет, 
то логичнее было бы легализо
ваться, то есть открыть сеть деше
вых, популярных магазинов. Или 
хотя бы офис, куда любой покупа
тель может прийти со своими пре
тензиями. Или с благодарностями. 
Хотя их мы слышим только от по
пулярных актеров, которые (на
верное, не от хорошей жизни) ре
кламируют всякую телетуфту.

Рита ЖУКОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.
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В БЕРЕМЕННОЙ СТРАНЕ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Условно-досрочное освобож
дение и последовавшее за ним 
повторное водворение Михаила 
Трепашкина в «места не столь от
даленные» - не самое громкое со
бытие недели. Но весьма показа
тельное.

В нынешней России произволом 
силовиков и предвзятостью судей 
уже, кажется, удивить трудно. И все 
же в странной истории, случившейся 
с отставным полковником ФСБ (суд, 
напомню, его сначала освободил, 
но через несколько дней неизвест
ные в масках, не предъявляя никаких 
ордеров и прочих бумаг, увели его 
из дома и водворили на нары), есть 
признаки незаурядности.

Во-первых, политический под
текст, от которого невозможно из
бавиться. Трепашкин оказался при
частным к ряду громких и весьма 
мутных событий. Он был одним из 
тех офицеров с Лубянки, что вместе 
с подполковником А.Литвиненко, ны
не живущим в эмиграции в Англии, в 
ноябре 1998 года заявили о сущест
вовании в недрах ФСБ плана по фи
зическому устранению Б.Березов- 
ского. А чуть позже он вознамерил
ся выступить с разоблачениями на 
процессе по делу о взрывах домов в 
Москве и Волгодонске.

В тех скандалах присутствовал 
запах незатейливой заказной инт
рижки, а вот в том, что случилось 
дальше, ощутима тяжелая поступь 
спецслужб. Сначала Трепашкина 
уволили из следственного отдела 
налоговой полиции, куда он успел 
перебраться, а потом обвинили в 
такой уголовщине, на которой не то 
что опытный оперативник, но даже 
уличный бандюган редко попадется. 
Дома у вероотступника нашли па
троны, в машине - пистолет. Вдоба
вок выяснилось, что Трепашкин раз
гласил государственную тайну. В об
щем, по совокупности насобирали 
грехов на пять лет лагерей. Отсидев 
треть срока, он стал хлопотать на
счет условно-досрочного освобож
дения. Решения такого рода прини
маются по месту отсидки, а потому, 
понятное дело, в райсуде Нижнего 
Тагила не разобрались в ситуации и 
поступили слишком просто - по за
кону. Бывший полковник, собрав зэ
ковские пожитки, отправился домой.

А дальше вы знаете. «Неизвест
ные люди в штатском» в сопровож
дении двух милиционеров забрали 
не успевшего вкусить воли экс-пол
ковника из его московской квартиры 
и куда-то увезли. По закону родст
венникам должны были сразу же со
общить, на каком основании и куда 
его забирают (на сей счет в УПК су
ществует особая 75-я статья, нару
шение которой - тоже преступле

ние). Но близкие Трепашкина три с 
лишним дня гадали, куда и кто его 
дел, покуда вроде бы прощенный су
дом зэк не обнаружился в том са
мом лагере, из которого его не
сколько дней, как освободили. Су
дью, не вникнувшего в тонкости си
туации, с треском уволили: будет 
знать, кого освобождать. Так что си
деть Трепашкину до тех пор, покуда 
не выпьет чашу до дна. Чтоб сам по
нял, во что ввязался, и чтоб другим 
наглядный урок вышел.

Впрочем, это урок не только для 
посвященных в корпоративные пра
вила поведения бойцов невидимого 
фронта. Эта история рождает в ду
шах людей страх перед властью и 
уверенность в том, что она нечисто
плотна. Происшедшее с отставным 
полковником ФСБ подталкивает к 
мысли, что политическая борьба в 
нынешней России - игра без правил. 
Стоять сегодня на пути власти - все 
равно, что спорить с катком. Не 
отойдешь в сторонку - раздавит. И 
кричать «На помощь!» бесполезно. 
Избираемый вроде бы народом 
парламент полностью управляем из 
Кремля. Политические партии кор
мятся с руки у чиновников. Правоза
щитники разделены на два вражду
ющих между собой лагеря - те, кто 
ходит на чаепитие в Кремль, и те, 
кто борется за гражданские права и 
свободы россиян исключительно в 
Европарламенте и в иных загранич
ных учреждениях. Для рядового гра
жданина, столкнувшегося с произво
лом власти, бесполезны и те, и дру
гие.

На прошлой неделе были обна
родованы имена двух российских 
номинантов на международную пре
мию имени Андрея Сахарова за 
2005 год, присуждаемую Европар
ламентом за достижения в борьбе 
за права человека. Один из них - 
глава «Мемориала» Сергей Кова
лев. Другой - бывший советский дис
сидент, а ныне профессор Бостон
ского университета Александр Есе
нин-Вольпин. Люди, несомненно, с 
большим правозащитным прошлым, 
но, увы, без правозащитного насто
ящего и, уж тем более, без будуще
го. Если о Ковалеве утопающая в 
бесправии российская глубинка 
(ведь она должна быть главным объ
ектом заботы, а не ущемленные в 
творческом самолюбии завсегдатаи 
столичных салонов!) еще слышала, 
то о Есенине-Вольпине вообще ни
чего не знает. Оба оказались номи
нантами только потому, что их реко
мендовала европейским парламен
тариям Елена Боннер: «Мы подума
ли, что если супруга покойного гос
подина Сахарова поддерживает 
этих людей, то и мы можем их под

держать». Получается, оценивают 
по прошлым заслугам, по чьим-то 
отзывам, но не по результатам ре
альной правозащитной деятельно
сти. Да и есть она, реальная право
защита, в нынешней России?

Политическая жизнь становится 
все более виртуальной. Вот комму
нисты начали девятидневный «народ
ный референдум». Хотят выяснить 
мнение народа по самым животре
пещущим вопросам. Таких семь. 
Внимательно вчитался в каждый и 
понял - согласен со всеми. Всей ду
шой «за»! Можно ли, например, воз
разить против того, что «размер оп
латы жилых помещений и комму
нальных услуг в сумме не должен 
превышать 10 процентов совокупно
го дохода совместно проживающих 
членов семьи»? Я же не враг себе и 
своим близким! Только что толку-то 
от моего согласия или несогласия? 
Беда такого «совета с народом» во
все не в том, что вопросы глупы или 
неконкретны. Беда в другом: все это 
- пустые хлопоты! Люди заполняют 
анкетки лишь для того, чтоб Генна
дий Андреевич, выступая в Думе или 
на каком-нибудь шумном митинге, 
мог сослаться на результаты своего 
опроса. Никакой опасности и даже 
неудобства затея с референдумом 
для власти не представляет. А пред
ставляла бы - реакция была бы 
иной, уж поверьте. Глядишь, нашли 
бы у кого-нибудь из видных деятелей 
партии патрон, наган или пакетик с 
анашой.

...Всю прошлую неделю провел в 
поездке по среднероссийской глу
бинке - побывал в удаленных от по
литического шума уголках Нижего
родской, Владимирской и Рязанской 
областей. Чем сейчас в этих местах 
живут люди? Заготовками на зиму. 
Если что-то близкое к политике и 
беспокоит, так это галопирующий 
рост цен на бензин. Съездить на 
огород, привезти картошку - все это 
требует все новых расходов. Но 
особо не возмущаются, привыкли, 
что они всегда оказываются крайни
ми. Интерес к политике у россиян 
утрачен, это очевидно любому, кто 
отправляется за Садовое кольцо. 
Но не потому, что ситуация в стра
не настолько стабильна. Политику и 
политиков перестали понимать. Это 
значит, что кризис в отношениях об
щества и общественной элиты, 
включающей и власть, и политиче
скую оппозицию, не за горами. По
хоже, мы переживаем то, что пере
живали на заре горбачевской пере
стройки - страна беременна пере
менами. Правда, еще не на сносях, 
месяце на третьем-четвертом. Но 
уже вряд ли рассосется.

ЭКО-НОВОСТЬ
«КРАСНАЯ СТРЕЛА» 
СТАНЕТ БЕЗОПАСНЕЕ

Традиционные вагоны поез
да «Красная стрела», курсирую
щего между Москвой и Санкт- 
Петербургом, снимаются с про
изводства на Тверском вагоно
строительном заводе. Их заме
нят новые, которые будут не 
только комфортабельнее, но и 
безопаснее: тамбуры и коридо
ры вагонов будут оборудованы 
приборами видеонаблюдения.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

ПАРКОВКА С ЛИФТОМ
На площади у центрального 

рынка Белгорода выросло се
миэтажное здание - паркинг на 
500 автомобилей. Запарковать 
машину помогут специальные 
лифты. Часовая стоянка обой
дется автовладельцу в 10, а су
точная в 50 рублей. Теперь в 
центре города стало гораздо 
свободнее, а за опытом в Бел
город уже пожаловали предста
вители из соседних регионов.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

ДЛЯ ДЕДА НЕ ЖАЛКО
Обновленной встречает зи

му резиденция Деда Мороза на 
территории Лапландского госу
дарственного биосферного за
поведника, что в Мурманской 
области. К приему гостей здесь 
подготовлены новые здания ин
формационного центра и экс
курсионного комплекса, средст
ва на строительство которых 
выделила Кольская горно-ме
таллургическая компания. При
меру КГМК уже последовала и 
Кольская АЭС, расположенная 
вблизи заповедной территории.

Василий БЕЛОУСОВ.
МУРМАНСК.

конкурс: ПЕРЛЫшки
. ЭСКОРТ-УСЛУГИ
I ЗА ОТДЕЛЬНУЮ ПЛАТУ

Депутат Госдумы Н.Курьянович I 
1 решил взять под личный контроль1 
I нравственность российских деву-1 
1 шек:

|«Я выхожу с законода-I 
тельной инициативой, чтобы 1 

|наши прекрасные дамы до I 
21 года не могли выезжать ■ 

|за границу без сопровожде-I 
ния мужчины».

IP.S. Тогда надо внести в за-I 
кон и такое дополнение: сопро- ■ 
1вождающему мужчине выплачи-1 

вать командировочные в валюте -1 
довеем, как депутатам...

-ИНИЦИАТИВ Ы=

ОЛИГАРХОВ БЕРУТ НА ПРИЦЕЛ
Ни для кого уже не се

крет, что по уровню кор
рупции Россия - в миро
вых лидерах. Об этом го
ворят международные ис
следования и экспертизы, 
о том же хорошо знает 
подавляющее большинст
во россиян: чуть ли не 80 
процентов наших сооте
чественников вынуждены 
были давать взятки.

При том, что с корруп
цией давно борются и 
власти, и различные не
правительственные орга
низации. В одном все сходятся безо
говорочно: главным источником всех 
бед являются крупные корпорации, 
не жалеющие средств для подкупа 
чиновников всех уровней и органов 
правосудия. И, как правило, в каче
стве весьма показательного приме
ра в последнее время приводится 
деятельность «Альфа-групп».

Парадокс, но самому государст
ву бороться со своими же коррумпи
рованными чиновниками как-то за
труднительно. И тут весомую по
мощь могут оказать различные не
правительственные организации. Их 
сотрудников и активистов сложнее 
подкупить, к тому же они не распо
ряжаются финансовыми потоками, 
назначениями, не регулируют налоги 
и льготы.

Недавно одна из таких организа
ций, Международный союз ветера
нов правоохранительных органов и 
Вооруженных сил, на своей пресс- 
конференции заявила о том, что ею 
разработана программа противо
действия коррупционному давлению 
на органы власти со стороны оли
гархических структур. А вслед за 
этим была образована и начала 
действовать еще одна организация - 
Межрегиональное общественное 
движение «Против коррупции». Это 
движение поставило своей целью 
добиваться прозрачности предпри
нимательской деятельности, в осо
бенности крупных олигархических 
структур и монополистов на россий
ском рынке. В движение «Против 
коррупции» вошли несколько весьма 
известных организаций - таких, как 
Центр социальных программ МВД 
России, Фонд ветеранов и инвали
дов вооруженных конфликтов «Рока
да», Клуб главных редакторов и дру
гие.

В движении представлены глав
ный редактор газеты «Росая» Дмит
рий Беловецкий, советник спикера 
Госдумы Грызлова генерал-лейте
нант юстиции Леонид Трошин, пред
седатель Московской Хельсинкской 
группы Людмила Алексеева, предсе
датель Фонда ветеранов и инвали
дов вооруженных конфликтов «Рока
да» Сергей Говорухин, известный по
эт Андрей Дементьев, зам. председа

теля Комитета по безопасности Гос
думы Михаил Гришанков, депутаты 
Александр Куваев и Виктор Илюхин.

На днях совет этого обществен
ного движения объявил о своем на
мерении начать расследование дея
тельности крупнейших российских 
олигархических структур. По словам 
представителя движения Андрея Бон
даренко, одной из первых олигархи
ческих структур, деятельность кото
рой будет тцательно проанализиро
вана, является «Альфа-групп».

Выбор не случаен. В последнее 
время «Альфа-групп» стала участни
ком целого ряда громких экономиче
ских скандалов, в том числе и меж
дународного масштаба, от чего 
страдает не только инвестиционный 
климат, но и имидж России в целом. 
Некоторые из этих скандалов уже 
явились предметом разбирательства 
в Госдуме.

В то же время, как считает Анд
рей Бондаренко, движение отнюдь 
не ставит своей целью только разо
блачение олигархов. По его мне
нию, первое, что должно сделать го
сударство - это обеспечить равные 
права на рынке всем его участни
кам. Понятно, что сделать это не
просто, так как олигархические стру
ктуры обладают огромным влиянием 
на различные государственные стру
ктуры, в том числе на правоохрани
тельные органы и даже суды. Имен
но поэтому первоочередной задачей 
является сведение до минимума вли
яния крупных отечественных корпо
раций на властные структуры.

А известная российская правоза
щитница, глава Московской Хель
синкской группы Людмила Алексеева 
по этому поводу заявила следующее:

- Внушает надежду то, что раз
личные общественные организации 
наконец-то открывают общий фронт 
в борьбе против коррупции. От сла
женности наших действий усиливает
ся кумулятивный эффект...

Можно лишь надеяться, что с по
мощью подобных неправительствен
ных организаций государству все же 
удастся если и не победить корруп
цию, то хотя бы значительно умень
шить ее масштабы.

Сергей НЕФЕДОВ.
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«Я ГОТОВ БОРОТЬСЯ ЗА ПОСТ ПРЕЗИДЕНТА...»
ИЗВЕСТНЫЙ ПОЛИТИК ГЕННАДИЙ СЕЛЕЗНЕВ - О МОМЕНТАХ ТЕКУЩЕМ И ГРЯДУЩЕМ

Новый парламентский год в России начался чуть ли не с социальной 
революции: 100 миллиардов рублей - на повышение пенсий, стипендий и 
зарплат, на вложение в человека. «Это популизм! Подумаешь, 100 мил
лиардов рублей - всего-то полпроцента ВВП», - критикуют слева. «Мы по
просту проедаем свалившиеся с неба нефтяные доходы!» - кричат спра
ва. А что по этому поводу думает глава Государственной Думы двух 
прежних созывов, политический игрок с большим опытом Геннадий СЕ
ЛЕЗНЕВ?

- Хочу напомнить: в нашей 
Конституции Россия провозгла
шена социальным государством. 
Мне кажется, появилась возмож
ность эту декларацию поддер
жать весьма серьезными шагами. 
Радует, что резко повышается 
зарплата медсестер и врачей, 
что научные сотрудники будут 
получать около 30 тысяч рублей. 
Конечно, многое в этом направ
лении можно было сделать и 
раньше, но лучше поздно, чем 
никогда. Теперь можно сказать, 
что власть действительно начина
ет бороться с бедностью, а не 
призывает в очередной раз к 
этому саму себя. Тем же крити
кам, кто утверждает, что такие 
меры лишь раскочегарят инфля
цию, хочу возразить. Те самые 
102-105 миллиардов рублей, о 
которых идет речь - лишь неболь
шая часть бюджетных денег. Они 
не ударят ни по бюджету, ни по 
Стабилизационному фонду. Зато 
помогут хотя бы начать решать 
давно назревшие и перезревшие 
проблемы демографии, закреп
ления кадров на селе, поддержки 
нашей науки и многие другие.

- Но говорят, что таким обра
зом партия власти начала пред
выборную кампанию 2008 года...

- Я так не думаю. Эти меры 
не должны быть одноразовыми, 
необходимо выстроить специаль
ную программу. Например, меры 
по преодолению беспризорности 
и безнадзорности детей. Обра
тить внимание на содержание за
ключенных. Повысить пенсии 
старикам и бывшим военнослу
жащим, поддержать тех, кто про
шел Афганистан и Чечню. Я ду
маю, это только начало. Ведь, ес
ли откровенно, даже последние 
прибавки к пенсиям не позволя
ют человеку нормально жить. Мы 
должны выстроить серьезную го
сударственную политику, а не 
вспоминать судорожно перед вы
борами о тех, кто пойдет к ур
нам.

- Нефтяные деньги, может, и 

помогут посвободнее вздохнуть 
обездоленным слоям населения. 
Но к модернизации экономики 
это едва ли имеет отношение. 
Например, к проблеме рабочих 
кадров. Ведь сегодня попросту 
некому работать на заводах, 
сколько там ни плати...

- Я все эти годы говорил и с 
думской трибуны, и президенту 
докладывал, что у нас есть от
расли экономики, где очень быст
ро теряются квалифицированные 
специалисты. Например, авиа
пром. У Путина есть понимание 
этой проблемы, но, к сожалению, 
в правительстве к этому относят
ся слишком хладнокровно. Меж
ду прочим, мне рассказывали на 
Воронежском авиазаводе, что 
клепкой самолета могут зани
маться специалисты, проработав
шие на заводе не менее 15 лет. 
А губернатору Кургана приходи
лось лично ходить по домам ква
лифицированных специалистов и 
уговаривать их вернуться на воз
рождаемое производство, чтобы 
выполнить оборонный заказ. Се
годня на каждом предприятии ви
сят объявления: «Требуются..». Но 
другой дороги здесь нет. Чтобы 
люди в профессию поверили, 
нужно создать им достойные ус
ловия, дать приличную зарплату. 
Сегодня нужно всерьез посмот
реть на проблему профтехобра
зования. Может быть, создать 
специальные отраслевые центры, 
где бы готовились квалифициро
ванные работники: токари, сле
сари, радиомонтажники для всех 
предприятий города. Сами пред
приниматели могли бы вложиться, 
а может быть, и власть сделала 
бы налоговые послабления пред
приятиям на сумму, вложенную в 
обучение специалистов.

- В новом парламентском се
зоне предстоит решать и пробле
мы СНГ, в прочность которого, 
похоже, уже никто не верит.

- К сожалению, состояние СНГ 
довольно плачевно. Но я бы не 
спешил его списывать со счетов. 

Надо снова и снова взвесить, что 
мы все теряем в случае оконча
тельного и бесповоротного раз
вода. И что имеем: общие мента
литет, язык, связи. Всего этого Ев
ропе хватило для объединения, а 
мы пренебрегаем...

- Геннадий Николаевич, вы 
долгие годы были председателем 
парламентского собрания Рос
сии и Белоруссии. Все это время 
шли разговоры об общей валю
те, объединении в рамках едино
го государства. Почему все это 
остается разговорами?

- Наверное, прежде всего по
тому, что наш союз не хотят при
знавать ни ЕС, ни США. Это 
главный тормоз интеграции. В 
свое время мне откровенно гово
рили в ОБСЕ: «Мы сделаем все, 
чтобы ваш союз не состоялся». 
«А мы в свою очередь будем по
стоянно работать на объедине
ние двух народов», - отвечал я. 
Но сказать, что Россия и Бело
руссия использовали все возмож
ности для объединения, было бы 
большим преувеличением. Мне 
сегодня не нравится, когда евро
пейские лидеры набрасываются 
на Белоруссию, а мы в России 
молча воспринимаем эти наско
ки, будто наша хата с краю. Ме
жду прочим, наши государства 
уже скреплены тесными соглаше
ниями и договорами. Мы несем 
коллективную ответственность за 
безопасность наших стран. Меж
ду нами нет пограничных кордо
нов. Как результат: товарообо
рот между РФ и Белоруссией за 
прошлый год составил почти 18 
миллиардов долларов. На про
шлой неделе в Минске закончил
ся российско-белорусский эконо
мический форум. Я видел много 
предпринимателей, съехались и 
губернаторы 23 российских об
ластей. Многие из них не были в 
Минске по 10-15 лет. Они увиде
ли работающие предприятия, 
спокойные и безопасные города, 
чистые улицы и безработицу в 
полтора процента. Для многих 
это было откровением.

- Вы, будучи главой парламен
та России, работали с президен
том Ельциным. В чем, по вашему 
мнению, главное отличие в стиле 
управления государством преж
него и нынешнего лидеров?

- Скажу о том, что мне ближе, 
виднее. Президент Путин больше 
открыт для парламента. В про-

Селезнев умеет находить общий язык и с людьми, и с лошадьми.

шлые годы было трудно угово
рить Ельцина встретиться с лиде
рами фракций для серьезного, 
обстоятельного разговора. Путин 
ввел в норму постоянные кон
сультации и встречи. Заработал 
совет законодателей, обсужда
ются проекты законов. Он не 
стремится давать резких оценок 
парламенту, хотя, возможно, не 
вполне удовлетворен его продук
тивностью. А из недостатков... 
Было бы хорошо поставить на 
более жесткий контроль выпол
нение всех распоряжений прези
дента. Бюрократия сегодня час
то, что называется, гасит распо
ряжения Путина, очень правиль
ные идеи и поручения обращая 
во фразу. Такого быть не должно.

- Избирательная кампания 
2008 года, похоже, фактически 
началась. Вас не удивляет, что 
гонка стартовала так задолго?

- Я считаю, что претенденты 
на пост президента РФ должны 
заявить о себе пораньше. Чтобы 
у общества было время присмот
реться к человеку: изучить его 
жизненный путь, его творческий 
потенциал. Пусть сегодня выстро
ится линейка из шести-восьми 
кандидатов. И у избирателей не 
будет неожиданностей - как в 
том случае, когда за три месяца 
до выборов никому не известный 
кандидат выскакивает, как черт 
из табакерки.

Так, кстати, происходит в 
большинстве цивилизованных 

стран: сегодня избрали прези
дента, а уже на следующий день 
политики прикидывают, кто мо
жет претендовать на роль лиде
ра на новый срок.

Кстати, я сам уже заявлял о го
товности принять участие в борь
бе за пост президента Россий
ской Федерации в 2008 году. Ес
ли мы соберем мощные силы ле
вого центра, если будет согласие 
всех партий, нужно идти на выбо
ры. Я готов возглавить эту коали
цию и три года жить под прице
лом общественного мнения. Мне 
нечего скрывать от общества, я 
всегда был и буду открыт.

Беседовала
Ирина ТИМОФЕЕВА.
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НОБЕЛЕВСКАЯ ПРЕМИЯ ТЕРЯЕТ
ЛАУРЕАТЫ-НОБЕЛЕВЦЫ ПОЛУЧАЮТ ВСЕ ТЕ ЖЕ ДЕНЬГИ - И ЗАМЕТНО МЕНЬШЕ СЛАВЫ И АВТОРИТЕТА...

В октябре в Стокгольме и Осло по тра
диции будут объявлены имена новых лау
реатов Нобелевских премий. До недавнего 
времени эти награды считалились самыми 
престижными в научном мире. Однако се
годня многие ученые считают, что Нобе
левские премии стремительно теряют свой 
авторитет.

Злые языки утверждают, что Нобелев
ские премии на самом деле присуждаются 
не в Стокгольме и Осло, а на Уолл-стрит в 
Нью-Йорке, где базируются инвестицион
ные фонды, которым продолжатели дела 
Альфреда Нобеля доверили его деньги. В 
денежном выражении награда за «Вклад в 
дело мира, прогресса и блага человечест
ва» остается неизменной на протяжении 
более, чем 100 лет: по 10 миллионов 
шведских крон (примерно 1, 35 млн. долла
ров) в каждой из шести номинаций. Напом
ним, что Нобелевские премиии вручаются 
за достижения в области физики, химии, 
медицины, экономики и литературы, а так
же за вклад в дело укрепления мира.

В последние годы 80 процентов всех 
Нобелевских премий за научные открытия 
присуждались американцам. Многим евро
пейцам это не нравится. На что в Нобелев
ском комитете резонно возражают: за 
развитие науки надо платить так же щед
ро, как это делается в США, тогда и пре
мии будут. Однако не кто иной, как сами 
американцы, эту логику отвергают, безжа
лостно критикуя Нобелевский комитет.

К немалому огорчению шведов, одна из 
самых влиятельных американских газет 
«Вашингтон пост» призвала вообще «по
кончить с Нобелевскими премиями, так как 
они устарели и не отражают современно
го уровня развития науки». В доказательст
во газета приводит целый ряд курьезов. 
Взять хотя бы присуждение Нобелевской 
премии по медицине американцу Фрэнсису 
Пейтону Роусу спустя... 55 лет после сде
ланного им открытия о природе раковых 
заболеваний.

Откровенным консерватизмом отмече
но также присуждение премии по физике 
за 2003 год. Награждая Виталия Гинзбур
га, Алексея Абрикосова и Энтони Легетта 
за «пионерский вклад в теорию сверхпро
водников и сверхтекучих жидкостей», Нобе

левский комитет не принял во внимание, 
что эти открытия были сделаны ими еще в 
1950-е годы. Как и в случае с Роусом, Но
белевскому комитету потребовалось пол
столетия, чтобы провести экспертизу и оце
нить вклад в науку Гинзбурга, Абрикосова 
и Легетта.

Не лучше обстояло дело с присуждени
ем премии по физике за 2002 год. Она до
сталась американцам Реймонду Девису и 
Риккардо Джаккони и японцу Масатоси Ко
сиба. Тогда как более достойным претен
дентом среди физиков бесспорно считался 
член-корреспондент Российской академии 
наук Юрий Оганесян. Вместе с группой 
ученых в подмосковной Дубне ему удалось 
синтезировать 114-й и 116-й элементы таб
лицы Менделеева. Но после разгоревше
гося в США скандала с фальсификацией 
открытия сверхтяжелых элементов, в кото
ром оказались замешаны американские 
ученые, соперничавшие с группой Огане
сяна, с американской стороны было пред
принято все возможное и невозможное, 
чтобы премия не досталась российским ис
следователям.

Не попали в число нобелевских лауре
атов также и швейцарские физики, кото
рым удалось сделать самое выдающееся 
открытие последнего десятилетия. Швей
царцы впервые в мире получили антивеще
ство в количестве, достаточном для фунда
ментальных исследований свойств антима
терии. Открытие такого масштаба являет
ся не меньшим переворотом в науке, чем 
появление клонированной овечки Долли. 
Однако, как иронизируют по этому пово
ду в научных кругах, для проверки Швед
ской академии наук потребуется не мень
ше времени, чем для признания заслуг 
Альберта Эйнштейна. Он стал нобелев
ским лауреатом спустя 15 лет после за
вершения им разработки теории относи
тельности.

Еще хуже, что Нобелевские премии ча
сто присуждаются отнюдь не тем ученым, 
которым принадлежит приоритет самого 
научного открытия. Взять, например, про
тест российских физиков из Института 
спектроскопии РАН в связи с присуждени
ем премии по физике за 1997 год. Это де
ло стало одним из самых громких нобелев-

НАГРАДЫ

ВЕСЕ?

Торжественный ужин нобелевских лауреатов.

ских скандалов. Еще в 1976 году в журна
ле Optic Communications авторский колле
ктив, возглавляемый профессором Влади
леном Летоховым, опубликовал статью 
«Метод охлаждения и пленения атомов ла
зерным лучом». Именно так - дословно! - 
звучала формулировка Нобелевской пре
мии по физике, присужденной 21 год спус
тя. Тот факт, что премия досталась заоке
анским коллегам, российские физики объ
яснили энергичным лоббированием амери
канцев.

Не все ладно и с Нобелевской премией 
мира. Как заявил бывший председатель 
Норвежского нобелевского комитета 
Фрэнсис Сэйерстед, он превратился «в же
ланную синекуру для отставных политиков, 
которые нередко ничего не понимают в 
международных делах». Иначе чем можно 
объяснить казус, случившийся с присужде
нием премии мира Генсеку ООН Кофи Ан
нану в 2001 году? Он был удостоен ее с 

формулировкой «за выдающиеся заслуги в 
установлении прочного и ненасильственно
го мира» спустя всего месяц после терак
тов 11 сентября.

Как иронизирует по этому поводу газе
та «Вашингтон пост», «если с Нобелевски
ми премиями когда-нибудь удастся покон
чить, это станет настоящим благодеянием 
для науки и человечества». Однако не бу
дем спешить подписываться под этим гром
ким заявлением. Давайте лучше на минут
ку представим, как сильно огорчатся уче
ные, если вдруг узнают о кончине «старуш- 
ки-нобелевки».

Ведь несмотря на все ее недостатки, это 
награда является лучшим творческим сти
мулом для многих из них, а значит, остает
ся мощным двигателем научно-техническо
го прогресса.

Светлана ПАНКРАТОВА.

СТОКГОЛЬМ.

СОСЕДИ
КУПАЛА 
ПРИЕЗЖАЕТ
В МОСКВУ

В Москву из Минска дос
тавлен памятник Янке Купа
ле - подарок Белоруссии 
российской столице, кото
рый будет установлен на Ку
тузовском проспекте в октя
бре. Четырехметровый 
бронзовый монумент займет 
свое место на небольшом 
кургане. Из-под камня, на 
который опирается поэт, бу
дет вытекать родник.

Оксана ДВОРКЕВИЧ.
МИНСК.

вино
В РОЗЛИВ

Без малого сотню тонн 
фальсифицированного вина 
пришлось уничтожить со
трудникам финансовой по
лиции Грузии в регионе Ши- 
да Картли. Такое вино не 
жалко, хотя на этикетках 
значились прославленные 
марки.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

СОЛЯРКА
СТАНЕТ ЧИЩЕ

Туркменбашинский нефте
перерабатывающий комп
лекс ввел установку гидро
очистки дизельного топлива 
стоимостью в 1 32 млн. евро. 
Ввод ее в строй позволит 
выпускать солярку с мини
мальным содержанием серы 
и азота, а во-вторых, полно
стью удовлетворить потреб
ности республики в дизтоп
ливе.

Лариса БОЕВА.
АШХАБАД.

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - = УКРАИНСКИЙ РЕПОРТАЖ =

ЧЬИ ВЫ, ХЛОПЦЫ, БУДЕТЕ?
КАК «ОРАНЖЕВЫЕ» ИСПОЛЬЗУЮТ РУССКИЙ ФАКТОР В СВОИХ ПОЛИТИЧЕСКИХ ИГРАХ

Сегодняшняя Русь привыкла 
отдавать врагу территории, богат
ства, миллионы живых соотечест
венников. Однако никогда преж
де по собственной воле и в здра
вом разумении не давала она в 
пользование своим ненавистни
кам собственных же святых.

И вот случилось - изощренная 
предвыборная кампания «оранже
вых» взяла на вооружение чудо
творные мощи, почитаемые всем 
русским православным народом. 
Из монастыря в Новгородской 
области на Украину отбыл ковчег 
с частицей мощей Преподобного 
Серафима Саровского. Одного 
из самых почитаемых святых, сим
вола духовного единства восточ
ных славян, великого утешителя и 
примера христианской силы духа. 
По благословению патриарха 
Алексия II игуменья Свято-Дивеев
ской обители собственноручно 
передала ковчег лидеру Всеукра- 
инской партии «Союз» Алексею 
Костусеву.

Святыня пересекла границу и 
была выставлена для поклонения 
в храмах крупнейших православ
ных центров Украины. Под коло
кольный благовест процессию 
встречали Киево-Печерская лав
ра, Харьков, Донецк, Днепропет
ровск, Симферополь, Одесса. И 
везде драгоценный груз сопрово
ждала партия «Союз». В каждом 
городе партийный босс Костусев 
давал однотипные интервью: «Это 
наш светлый праздник, мы совер
шили колоссальное дело...» Вся 
региональная пресса была запол
нена фотографиями Костусева.

Православный юго-восток Ук
раины стекался, чтобы поклонить
ся Серафиму Саровскому. Дело 
действительно благое. Только вот 
получилось, что попадали люди 
на предвыборное шоу. Порой бы
ло непонятно, что же главное в 
мероприятии: молитва чудотворцу 
или бесконечный пиар все того 
же господина Костусева? Ковчег 
четко проследовал по русскоязыч
ным регионам, голосовавшим 
против «оранжевых». Между тем 
совсем недавно депутатская груп
па партии «Союз» вошла в пар
ламентский «Блок Юлии Тимошен
ко». О том здесь говорить не лю
бят. Зато в прессе много реклам
ных материалов о громких акциях 
«союзовцев».

На первый взгляд, их акции со
вершенно не характерны для ук
раинских националистов из ближ
него круга пани Юлии. «Союз» 
начал весной, возникнув практи
чески ниоткуда, и с тех пор потря
сает воображение восточно-укра
инского электората. Собрали 500 
тысяч подписей за признание 
официального статуса русского 
языка. Громогласно требуют соз
дания межгосударственного сою
за Украины, России и Белоруссии 
«без таможен и границ». В Крыму 
отметились шумными пикетами за 
отставку ющенковского премьера 
Матвиенко. Теперь обступили ков
чег с мощами русского святого...

Никто не поймет, каким обра
зом Костусеву удается делать все 
это - и не сесть в тюрьму по об« 
винению в сепаратизме. За ре
шетку один за другим отправляли 
председателя Донецкого облсове- 
та Колесникова, харьковского гу
бернатора Кушнарева и других 
оппозиционеров-«сепаратистов», 
хотя после победы Майдана они 
практически не мешали новой 
власти. До сих пор за границей 
пережидает тяжелые времена мо
гущественный хозяин Донбасса 
Ахметов. Сам Янукович только что 
решился вернуться на Украину.

Восемь месяцев в республике 
продолжаются откровенные поли
тические репрессии. Идет массо
вая люстрация государственных 
служащих. Уволили всех, мало- 
мальски подозреваемых в нело
яльности. Один Алексей Костусев 
без проблем остается председа
телем Антимонопольного комите
та. Высокопоставленный прави
тельственный чиновник громо
гласно провозглашает те же са
мые «сепаратистские» идеи, за 
которые другие немедленно по
платились бы не только должно
стью, но и свободой.

По всему юго-востоку милиция 
разгоняет митинги оппозиции, 
рвет палатки и транспаранты. 
Флаги «Русского блока» в Донец
ке стражи правопорядка топтали 
ногами. Но никто пальцем не тро
нул наглядную агитацию «Союза». 
По негласному распоряжению 
МВД им единственным было раз
решено собирать подписи «за 
русский язык».

Прокуратура допрашивает 
священников Украинской право
славной церкви Московского пат
риархата, открыто обвиняя «мос- 
кальских попов» в духовном про
тивостоянии Майдану. Виктор 
Ющенко говорит об отделении 
украинского православия от Рос
сии. По президентскому приказу в 
древнейшем соборе Киева, Свя
той Софии, на так называемую 
торжественную литургию Дня не
зависимости Украины собрали ие
рархов всех конфессий страны - 
раскольников Филарета, автоке- 
фалов и протестантов, католиков, 
иудеев и мусульман. Совершенно 
не заботясь, что по церковным ка
нонам православные в стенах 
своего храма не имеют права на 
совместную молитву с иноверца
ми. Больше того, тогда шел Ус
пенский пост - а участникам ли
тургии прямо в Святой Софии свя
тотатственно предложили фуршет 
с вином и водкой.

Победители охотно выпили, 
плотно закусили. Они словно не 
заметили отсутствие владыки, воз
главляющего самую многочислен
ную на Украине общину право
славных христиан Московского 
патриархата. Сегодня киевский 
митрополит Владимир благослов
ляет акцию с ковчегом Серафима 
Саровского. Обложенный со всех 
сторон, митрополит не мог не 
знать, что партия «Союз» - со-

Хорошее слово - «Союз», только вот используют его не по назначению.

ставная часть «оранжевого» дви
жения.

Рассчитано заранее и по-шах- 
матному четко. Весенние выборы 
в Верховную раду определят судь
бу страны. Реально руководить 
Украиной теперь будет избран
ный парламентом премьер-ми
нистр. Значит, потребуется боль
шинство парламентских мест. В 
таком раскладе упускать миллио
ны голосов русскоязычного юго- 
востока ни в коем случае нельзя. 
Устроив спектакль под названием 
«кризис власти», официальный Ки
ев умело разделил силы на власт
ную структуру в лице президента 
и собственную оппозицию в лице 
самостийной Жанны д'Арк. Свер
хзадача - взять под себя тех, кто 
не будет голосовать за Ющенко и 
Тимошенко.

Вот ответ, почему так загадоч
но неприкосновенен Алексей Ко
стусев. Почему буквально все по
зволено его партии «Союз». Нос
тальгическое название, ассоциа
ция с великой страной. Ратуют за 
содружество с республиками-се
страми, однако ничего в нынеш

нем внешнеполитическом раскла
де изменить не могут. Беспрепят
ственно собрали полмиллиона 
подписей о статусе русского язы
ка, но парламентская комиссия их 
списки даже не приняла. Несколь
ко месяцев назад нынешний ли
дер крымской региональной парт
организации «Союза», депутат и 
местный олигарх Лев Миримский 
был резко против какого бы то ни 
было обсуждения русскоязычной 
проблемы в Верховной раде. 
Вдруг осознал и занялся борьбой.

То же самое с требованием 
отставки крымского премьера. 
Еще весной под президентским 
присмотром «союзовцы» Симфе
рополя голосовали за пана Мат
виенко. А когда отставка была 
предрешена, начали клевать.

У партии «Союз» неограничен
ное финансирование. Такое же, 
как было в предвыборную кампа
нию у команды «оранжевых». И 
технологии похожи. И никаких 
проблем с налоговой и прочими 
проверяющими органами. Каж
дую неделю от Харькова до Одес
сы проходят их многочисленные 

уличные действа - богато, шумно. 
Парадокс, но официальные СМИ 
переполнены сообщениями о т.н. 
«пророссийских» инициативах оп
позиционера Костусева. С завид
ной регулярностью печатают эти 
заметки и многочисленные комму
нистические «правды». Редакторы 
оправдываются: очень хорошие 
деньги, двойной рекламный та
риф, 100-процентная предопла
та...

Бесконечные вопли о русском 
языке, о сближении с Россией и 
возрождении православных цен
ностей - похоже, партия «Союз» 
получила монопольное право на 
тему. Для других украинских поли
тиков это прямой путь в следст
венный изолятор. В результате 
народ украинского Левобережья 
почти убежден, что именно Косту
сев, Миримский и Ко - единствен
ные, кто отражают интересы рус
скоязычных регионов. Блокиро
ваться с другими партиями и об
щественными организациями рус
ских соотечественников они де
монстративно отказываются. Яну
кович - чуть ли не враг. Находясь 

в состоянии информационной 
блокады, его донбасская Партия 
регионов стремительно теряет го
лоса. Их оттягивает раскрученный 
«Союз» (для того и создавался?).

Простые избиратели до сих 
пор не ведают о деловом парт
нерстве депутатских групп Косту
сева и Юлии Тимошенко. Для про
винциалов эта информация словно 
табу, хотя открыто лежит на ин
тернет-сайтах Верховной рады. 
Но почему Москва, давая «добро» 
на украинский вояж ковчега Сера
фима Саровского, не удосужилась 
ее прочитать? Когда отрешится от 
иллюзий и будет реально оцени
вать ситуацию на Украине?

Использовать русский фактор 
в украинской политической игре - 
хитрость далеко не новая. Причем 
Киеву это удается гораздо лучше, 
чем российской стороне. Если 
Юлия Тимошенко благодаря «Со
юзу» получит парламентский пе
ревес, «оранжевые» победят 
окончательно.

Сергей ЗЛАТОВ.
ЗАПОРОЖЬЕ.
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«ОНИ ДОЛЖНЫ ДЕРЖАТЬСЯ ДРУГ ЗА ДРУГА...»
ВНУЧКА БОЛЬШОГО РУССКОГО ПОЭТА НИКОЛАЯ ГУМИЛЕВА - О СВОИХ КОРНЯХ

Жизнь большого русского поэ
та Николая Гумилева оборвалась 
в августе 1921 года. Он был обви
нен в белогвардейском заговоре 
и расстрелян. Гумилева вернули 
читателю только в апреле 1986 
года. Тогда журнал «Огонек» 
опубликовал подборку стихов 
поэта и биографическую заметку 
о нем.

Это стало возможным после 
обращения к тогдашнему секрета
рю ЦК КПСС Александру Яковле
ву уважаемых и знаменитых людей 
- Дмитрия Лихачева, Валентина 
Каверина, Евгения Евтушенко, 
Ильи Глазунова, Валентина Распу
тина... К слову, за подписью Рас
путина специально летали в Ир
кутск. Не сразу и не легко, но раз
решение на публикацию в 
«Огоньке» из ЦК было получено. 
Сегодня это кажется невероятным.

В городке Вязники Владимир
ской области поэта вспоминают 
почти по-домашнему - так сложи
лось, что Гумилев стал частью ис
тории одной здешней семьи. Двух
этажный особняк с медной таб
личкой на дверях «Николай Кон
стантинович Удольскщ». Хозяин, 
построивший его, работал до ре
волюции секретарем воинского 
присутствия. Сейчас хранителями 
преданий дома остаются его внук 
Сергей с женой Анной.

Ия Орестовна Высотская с дочкой и внучкой; братья Лев Гумилев (слева 
и Орест Высотский.

Мы сидим в столовой на пер
вом этаже. На втором этаже над 
нами комнаты, которые сдавали 
постояльцам. Почти тридцать лет 
их занимала Ольга Высотская, му
за Николая Гумилева. Она прие
хала в Вязники вместе со старень
кой мамой, братом и сыном Оре
стом. Младшим сыном Николая 
Гумилева.

Роман актрисы мейерхольдов- 
ского театра с поэтом начался 
осенью 1912 года в петербург
ском литературно-артистическом 
кафе «Бродячая собака». Там от
мечался юбилей Константина 
Бальмонта. Гумилев подсел за 
столик, где сидела Высотская с 
подругами. В 1913 году, когда на 
свет появился Орест, Гумилев был 
женат на Анне Ахматовой, у них 
рос сын Лев, будущий ученый-ис
торик.

- Часто у вас спрашивают про 
Ореста, про Ольгу Высотскую? - 
спрашиваю хозяев.

- Недавно местный краевед 
привел зубного врача, тот стихи 
Гумилева очень любит. Откуда-то 
из района он приехал вместе с 
сыном. Читал нам эти стихи, маль
чик его тоже читал.

Я представила себе это дека
дентское мероприятие. По ны
нешним временам, пожалуй, толь
ко здесь, в старинном доме с не

избывными следами былой негру
бой жизни, оно и выглядело абсо
лютно гармоничным.

- В Вязниках Ольга Высотская 
вела драмкружок в городском До
ме учителя. Очень хорошо помню 
ее - быстрая, с седыми кудряшка
ми. Параллельно работала в му
зыкальной школе, - вспоминает 
нынешняя хозяйка дома Удольских 
Анна Александровна. - Ее брат 
Николай преподавал в местном 
техникуме историю. Зимой он хо
дил без шапки, с коротко стриже
ным седым ежиком. Очень ориги
нальный был. Спал всегда голый и 
однажды ночью в таком виде 
столкнулся около туалета с нянь
кой, которая жила у Удольских со 
старорежимных времен. Та испу
галась чуть не до смерти. Правда, 
когда я вышла в этот дом замуж, 
нянька все еще была жива...

Орест носил ту же фамилию, 
что и мать. (Усыновил его, дав 
свои фамилию и отчество, дядя - 
Николай Высотский). Он встретил 
в Вязниках большую любовь. У 
бывшего секретаря воинского 
присутствия было трое дочерей. 
Младшая из Удольских Катя и 
Орест поженились совсем моло
дыми.

Ольга Высотская уехала из 
Вязников в 1960 году, к тому вре
мени ее мама и брат умерли. В 
Тирасполь к жившему там Оресту 
ее перевозили Сергей Василье
вич, который сидит сейчас напро
тив меня, и его мама Нина Нико
лаевна, средняя из сестер Удоль
ских. (Она скончалась минувшей 
осенью).

- Столько тогда родственников 
собралось! - вспоминает Сергей 
Васильевич. И Лев Гумилев прие
хал. Помню, он попросил мою 
матушку брюки ему постирать, а 
та страшно возмутилась: «Я прач
ка, что ли?»

- Свекровь у меня строгая бы
ла, - смеется Анна Александров
на. - А я бы постирала.

Так получилось, что первый 
сын Гумилева Лев Николаевич де
тей не оставил. И эта ветвь по
томков поэта прервалась. Его 
вторая жена Анна Энгельгардт 
родила ему дочь Елену. Ее судьба 
сложилась трагически - она умер

ла вместе с матерью, бабушкой и 
дедушкой в блокадном Ленингра
де. Но род поэта не прервался - 
живы потомки его младшего сына. 
У Ореста Николаевича было 
трое детей: Ия родилась в 1934, 
Николай - в 1941, младшая дочь 
Лариса - в 1952 году. Именно в 
Вязниках мне помогли разыскать 
Ию Высотскую, по мужу - Сазоно
ву. Ее младшие брат и сестра 
преждевременно умерли и сегод
ня она - единственная внучка Гу
милева. Живет Ия Орестовна на 
Украине в городе Новая Каховка 
Херсонской области.

- Ия Орестовна, каково быть 
внучкой Гумилева?

- Мне очень долго толком не 
говорили, кто был мой дед по ли
нии отца. Только, что он погиб в 
первую мировую войну. Я знаю, 
что и папе бабушка долго ничего 
не говорила. Хотя у нее были 
очень интересные фотографии. 
Помню, были фото Мейерхольда, 
других знаменитостей. Но все бы
ло как-то таинственно...

- Тем не менее ваш отец все- 
таки узнал, что у него есть брат?

- Папа рассказывал, что это 
было, когда он учился в Ленингра
де. Будто бы Анна Ахматова ска
зала бабушке: «Оля, детей надо 
познакомить. Других сестер и 
братьев у них уже, видимо, не бу
дет, и они должны дружить и дер
жаться друг за друга».

- Они держались?
- Более чем! Когда в 1938 году 

за Львом пришли, папа как раз 
был в это время у него. И сидел 
рядом с ним на кровати до четы
рех утра, пока шел обыск. И по
ка Льва не увезли. А утром он же 
пошел в Фонтанный дом к Ахма
товой и все ей рассказал. Это бы
ло в марте. А в апреле взяли па
пу. Тогда бабушка Ольга Никола
евна и Анна Ахматова вместе 
стояли в длинной очереди с пере
дачами в «Кресты». В 1939 папу 
выпустили, он воевал, дошел до 
Берлина. После войны много по
ездил по стране, лесники ведь - 
как военные, то туда пошлют, то 
сюда. В конце концов они осели в 
Тирасполе. Лев Николаевич при
езжал к ним отдыхать почти каж
дое лето.

Николай Гумилев и Анна Ахматова с сыном Левушкой.

- Один вопрос мне не дает по
коя, если можно: почему Николай 
Гумилев так и не увидел своего 
младшего сына?

- Они с бабушкой жили в Ку- 
риловке Курской области, в Граж
данскую та переходила от белых 
к красным, от красных к петлю
ровцам... И когда Гумилев стал их 
искать, ему сказали, что они по
гибли. Так, по крайней мере, мне 
отец рассказывал.

- Почему именно Вязники ста
ли пристанищем для Ольги Высот
ской и ее сына? Как будто они 
бежали от кого-то.

- Отец Высотской был действи
тельный статский советник, дирек
тор гимназии. И у них была очень 
хорошая квартира в Москве. Но 
после революции ее отняли. Поэ
тому они ездили туда, куда назна
чали бабушкиного брата Николая 
Высотского, где ему давали жи
лье.

- Как вам живется?
- Городок у нас неплохой, на 

Днепре стоит. Хотя, конечно, не 
так красиво, как в Вязниках. Муж 
у меня умер 12 лет назад, живу с 
дочерью, она школьный учитель, и 
внучкой-студенткой. Ирочка учит
ся в экономическом вузе.

- Ваши соседи, знакомые зна

ют, что вы внучка поэта Гумиле
ва?

- На улицу же не пойдешь и не 
станешь делать себе рекламу. И 
страшно обидно, что я про него 
мало знаю. Только то, что расска
зывал отец. Он умер в 1992 году, 
пережив жену, мою маму на 9 лет. 
Папа занимался биографией Ни
колая Гумилева очень тщательно, 
ездил по всем местам с ним свя
занным, встречался со многими 
людьми. Хотел издать книгу о нем, 
но тут Советский Союз развалил
ся. Начались проблемы у изда
тельств с бумагой, с обязательст
вами перед авторами...

- Но книга все-таки вышла, вы 
знаете? Называется «Николай Гу
милев глазами сына».

- Да вы что! А мне даже неко
му об этом сказать. Вы удивляе
тесь, что Гумилев младшего сына 
не увидел. Через 70 лет по схо
жим обстоятельствам я не смогла 
попасть на похороны к отцу. Тог
да шла война между Молдавией и 
Приднестровьем, и из Кишинева в 
Тирасполь проехать было никак 
нельзя...

Нина АРТЕМОВА.
Владимирская область.

ПРОДАЕТСЯ ФОРТ, ПРОСЯТ НЕДОРОГО
СРЕДИ ПАМЯТНИКОВ НА ПРОДАЖУ ВЫСТАВЛЕНО ШЕСТЬ ФОРТОВ КРОНШТАДТА

Вообще-то пока единственный 
обитатель одного из 19 фортов 
Кронштадта - Володя Ткаченко. 
На Тотлебен он причалил по сво
ей воле, прокуковал почти 15 лет 
и собирается прожить здесь еще 
лет двадцать. На материк доби
рается летом - морем, зимой - по 
льду, на лыжах или своих двоих. 
Другое дело - осень. С октября на 
Балтике начинается сезон штор
мов, и тогда на остров месяцами 
не пробиться. Жив ли тотлебен- 
ский робинзон, с берега проверя
ют по прожектору, работающему 
по типу ветряной мельницы. Ког
да залив сковывает лед, на этот 
же огонек бредут и заблудивши
еся в потемках рыбаки.

Впрочем, этот чудак называет 
себя не Робинзоном, а комендан
том. Вернее, внештатным комен
дантом одного из островных фор
тов - Тотлебена.

Чем именно покорил форт 
крепкого мужика, добровольно 
заключившего себя в старинные 
казематы, многим непонятно. Хотя 
здешняя суровая красота, если 
приглядеться к фортам, сражает 
наповал. В каком же великолепии 
они представали сто, двести, три
ста лет назад! «Пушки с пристани 
палят, кораблям пристать велят...» 
- так встречали друзей еще в пе
тровские времена, ну а с недру
гами говорили на языке орудий - 
коротко и убедительно. Благода
ря фортам и неприступной твер
дыне Балтики - городу-крепости 
Кронштадту - ни один вражеский 
корабль за три века так и не смог 
пробиться к Петербургу.

Крепости строились на века. И 
как строились! На заливе выбира
лась отмель, зимой, когда вода 
затвердевала, на поверхность 
ставили огромные ящики из бре
вен, под завязку набитые камня
ми. Весной лед таял, и деревян
ные срубы ухали на дно. Затем 
искусственные островки засыпали 
песком и щебнем, окружали могу
чими волноломами и, наконец, 
сооружали крепости. Первым 
фортом стал Кроншлот (в перево
де - замок короны), воздвигнутый 
в 1703-1704 годах и ставший - не 
гляди, что маленький! - главным 
козырем Петра в покорении Бал
тики. За ним появились форты 
Петр I, Шанц, Павел I, Александр 
I (позже за честь открытия и испы
тания вакцины против чумы пере

именованный в «Чумный»), Южная 
и Северная батареи, Константин, 
Обручев, Тотлебен, Риф...

Система жизнеобеспечения 
крепостей была налажена - будь 
здоров! Арсеналы, казематы, про
довольственные склады, бани, ко
нюшни, аварийные туалеты, лиф
ты, матросские клубы и даже - в 
более поздних фортах - электри
ческие и телефонные станции 
(изобретатель радио и главный 

Петр Великий закладывает Санкт-Петербург. Рисунок Г.Пилотти.

электрик России Александр По
пов жил и работал в Кронштадте). 
Кроме того, форты проектирова
лись лучшими архитекторами (над 
Кроншлотом, например, порабо
тал Доменико Трезини) и блиста
ли гранитными набережными и 
мраморными скульптурами.

А полвека назад военные сда
ли твердыни без боя. Просто уш
ли, прихватив оружие, брониро
ванные двери, гранитные плиты, 
взорвав чугунные ограды и зато
пив якоря со старинными пушка
ми. Форты, верой и правдой слу

жившие русскому флоту, были 
брошены на произвол судьбы. И 
судьба поизмывалась вдоволь. 
Сначала осиротевшие острова 
стали добычей «Вторчермета». 
Металл - пушки, перила, двери - 
отправляли на переплавку. Потом 
за дело взялись «черные следопы
ты», грабившие все подряд в по
исках раритетов. Ну и, наконец, 
любой желающий, имеющий лод
ку или катер, может подышать 

развалинами, пожарить шашлы
ков, выпить водки и смыться. Му
сор за собой не убирает никто.

Владимир Ткаченко, влюбив
шийся в форты еще в семилетием 
возрасте, прибыл на Тотлебен с 
рабочей бригадой - в свое время 
здесь была зимняя база разных 
барж и землечерпалок. Но в кон
це концов «Спецтранс» снялся с 
якоря. А Ткаченко остался.

- Я, - говорит, - хочу восстано
вить форт и увидать его в перво
зданном виде. Такой, понимаешь, 
каприз...

ПО

Он вычистил и обустроил Ко
мендантское крыло (около тысячи 
квадратных метров) починил 
«лифт» - подъемник артиллерий
ских снарядов. Поставил печь, вы
строил баню, оборудовал столяр
ку, дизель-электростанцию и даже 
музей. Разбил огород. А вот води
цу, особенно на осень, приходит
ся запасать - здесь, в отличие от 
многих фортов, артезианских 
скважин нет.

Тотлебен вместе с другими 
фортами принадлежит Кронштад
ту. Денег на обустройство 70 ты
сяч квадратов рукотворной земли 
нет ни у кого. Хотя в свое время 
правительство Петербурга реши
ло превратить форты в историко
культурологический комплекс.

Смелый шаг попытался сделать 
глава местной администрации, ка
питан 1 ранга Виктор Суриков, 
который пригласил в гости вице- 
президента Диснейленда. Тот по
глядел и ахнул: «Да мы вам кон
фетку сделаем! И пушки с приста

СТАРЫМ АДРЕСАМ =

ни палить будут, и Петра со спод
вижниками вернем. Яхт-клубы, 
шоу, бутики, рестораны в гулких 
залах крепостей - все будет. Толь
ко за вход придется платить при
лично».

Входные цены в бизнес-плане 
выглядели совсем неприлично. То
гда Виктор Леонидович решил 
пробиться в одну из программ Ев
ропейского союза, которая за 
деньги Всемирного банка взялась 
бы обустроить балтийские форты. 
Без толку. Правовым статусом 
островов и поисками инвесторов 
занимался «Международный фонд 
«Возрождение фортов Кронштад
та». Но кроме компании «Мор
ская Лига», расположившейся на 
береговом «Константине» и при
ступившей к его реставрации, же
лающих возродить форпосты Бал
тийского флота до сих пор не на
ходилось.

Ныне «Александр I» передан 
представителям государственного 
комплекса «Дворец конгрессов». 
Ни один из проектов его реконст
рукции пока не утвержден, но оп
тимизма много. В отсутствии пре
зидентов и канцлеров он станет 
многофункциональным заведени
ем: гостиницы, музеи, концертные 
залы и даже, возможно, телепро
ект типа «Форта Баярда». На все 
про все надо минимум 4 миллио
на долларов. Много лет это сум
ма смущала правительство Рос
сии. Ныне - нет. По-видимому, ре
зиденций не хватает?

Хотя, конечно, собраться на 
обустроенном островке - со всех 
сторон неплохо. Безопасно, при
ватно, по-домашнему. Но про
стые кронштадцы, чьи предки за
щищали эту землю, там даже пи
ва не выпьют. И потому, навер
ное, стали рассказывать: мол, на 
«Александре I», прозванным 
«Чумным» из-за нахождения про
тивочумной лаборатории, всегда 
гибли люди. И это правда. Ампулу 
позапрошлого века с каким-то 
странным веществом, скорее, с 
микробами, нашли всего год на
зад. Ученые решили не вскрывать 
раритет. Но их беспокоит воз
можная судьба других ампул. Так 
что с саммитом лучше обождать. 
А как быть с остальными форта
ми?

Дмитрий ПОГОДИН.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ЖИВОЙ УГОЛОК
ДВА МЕТРА БЕЗ БИЛЕТА
" пэт*

Его взяли в вагоне-ресторане 
поезда, следовавшего в Москву. 
И было за что: ни тебе паспорта, 
ни других документов. Опознали 
нарушителя только в Белгород
ском зоопарке, куда его переда
ли пограничники: нарушителем 
оказался тигровый питон. Буфет
чица, которая опекала двухметро
вую контрабанду, призналась, что 
змею ей подсунули в Харькове, а 
забрать пообещали на Курском 
вокзале. Но хозяин питона так и 
не объявился. Пришлось везти с 
собой безбилетника - не выбра
сывать же такое добро...

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

АИСТ НА ПЬЕДЕСТАЛЕ
В деревне Молоди появится 

памятник аисту. Такое решение 
местные жители приняли на сель
ском сходе, после того как некий 
горе-охотник подстрелил одну из 
птиц дружного семейства. Облю
бовавшая для своего гнезда водо
напорную башню пара аистов 
каждую весну возвращалась в 
родные пенаты. Нынешним летом 
у нее появились на свет сразу че
тыре птенца. Одного из них перед 
самым отлетом семейства на юг и 
ранил злоумышленник. Подобрав
шие подранка жители пытались 
его вылечить, но он умер у них на 
руках. Два дня стая кружила над 
деревней в надежде, что их со
брат взлетит, и только на третий 
улетела. Теперь здесь будет сто
ять памятник.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

НЕ ХОТИТЕ ЛЬ, 
КИСКА, ЗАМУЖ?

В Чебоксарах нашлись пред
приниматели, которые стали 
предлагать хозяевам домашних 
животных организацию свадеб 
для «братьев меньших». Бизнес 
процветает: от желающих подве
сти под венец кошку или собачку 
просто нет отбоя. Чаще всего из 
лающих торжественно женятся пу
дели и болонки, а из мяукающих - 
сиамы да персы. Причем свадьбы 
у четвероногих случаются пыш
нее, чем у людей: торты, роскош
ные костюмы, вальс Мендельсо
на... Вот только свадебные путе
шествия ограничиваются близле
жащим сквером.

Виктор БАБЕНКОВ.
ЧЕБОКСАРЫ.
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